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ЗАРАБОТОК НА КРИПТОВАЛЮТАХ: 
УРОКИ, КОТОРЫЕ ДОРОГО ОБХОДЯТСЯ

СТОЛИЧНЫЕ ВРАЧИ - О СОВРЕМЕННЫХ 
ПОДХОДАХ В ЛЕЧЕНИИ ОНКОЛОГИИ

СТР. 10 | ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬСТР. 8 | ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ГДЕ НАЙТИ РАБОТУ ПО ДУШЕ?
ВЧЕРА ПРОШЛИ ДВЕ ЯРМАРКИ ВАКАНСИЙ 
СТР. 9 | ТРУДОУСТРОЙСТВО

9-10 НОЯБРЯ ПРОДОЛЖИТ 
СВОЮ РАБОТУ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННАЯ 
ЯРМАРКА. ОНА ПРОХОДИТ 
В ТРЦ KOKTAL ПО АДРЕСУ: 
ПРОСПЕКТ ТЛЕНДИЕВА, 
12А ПО ВЫХОДНЫМ 
С 10.00 ДО 22.00.

Цифровая 
грамотность
Столичных школьников приглашают 
принять участие в республиканском 
конкурсе видеороликов 
«Безопасный Интернет».

Конкурс проводит Национальный институт 
благополучия детей «Өркен». 

В мероприятии может участвовать как 
один ученик, так и весь класс. 

На конкурс принимаются видеоролики, 
ориентированные на повышение информаци-
онной безопасности и цифровой грамотности 
детей, борьбу с кибербуллингом, защиту лич-
ных данных и фильтрацию контента.

Важно, чтобы в этих видеоматериалах со-
держались советы по защите личных данных, 
методы предотвращения кибербуллинга, а 
также рекомендации по развитию аналити-
ческого и критического подхода к выбору 
онлайн-контента. 

Прием заявок и видеороликов на конкурс 
продлится до 25 ноября. 

9

Об этом шел разговор 
на встрече акима города 
Жениса КАСЫМБЕКА
с жителями. 

СТР. 4-5

Рельефные 
истории
В столице проходит уникальная 
международная фотовыставка 
«Невидимый мир» (World Unseen), 
где главным источником познания 
становятся тактильные ощущения 
 и звуки.

«Невидимый мир» - первая в Центральной 
Азии фотовыставка, созданная с учетом по-
требностей незрячих и слабовидящих людей.

Здесь представлены 12 рельефных фото-
историй, созданных талантливыми фотогра-
фами со всего мира, среди которых и работа 
казахстанского мастера. 

Выставка проходит до 30 ноября в креатив-
ном хабе ÓzgeEpic по адресу: ул. Бейбарыса 
Султана, 12А. Вход свободный.
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СОБЫТИЯ

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства принял министра иностранных дел России Сергея ЛАВРО-
ВА, прибывшего в Астану с рабочим визитом.

Приветствуя главу внешнеполитиче-
ского ведомства России, Касым-Жомарт 
ТОКАЕВ отметил динамичное развитие 
двустороннего сотрудничества в духе 
дружбы, добрососедства и стратегиче-
ского партнерства. Как было подчер-
кнуто, этому во многом способствуют 
регулярный политический диалог на 
высшем уровне, а также слаженная ра-
бота правительств и парламентов двух 
стран.

В ходе беседы особое внимание было 
уделено подготовке к предстоящему го-
сударственному визиту Президента Рос-
сии в Казахстан (он состоится 27 ноября).

- К этому визиту мы серьезно гото-
вимся. Считаем, что это будет знаковое 
событие в наших межгосударственных 
взаимоотношениях. Наши отношения 
носят образцовый характер и динамично 
развиваются. Предстоящий визит при-
даст дополнительный импульс нашему 

стратегическому партнерству и союзни-
честву, - сказал Президент.

В свою очередь Сергей Лавров заве-
рил, что все ключевые вопросы мно-
гогранного сотрудничества России и 
Казахстана, в том числе повестка пред-
стоящего визита, обстоятельно отра-
батываются на уровне правительств и 
внешнеполитических ведомств двух 
стран.

Глава МИД России выразил призна-
тельность Президенту Касым-Жомарту 
Токаеву за организацию в Астане на-
учно-практической конференции, по-
священной 80-летию МГИМО, которая 
получила широкий резонанс в диплома-
тических кругах и СМИ.

Собеседники обсудили актуальные 
вопросы региональной и международ-
ной повестки дня, включая взаимодей-
ствие в рамках многосторонних струк-
тур и интеграционных объединений.

***
Касым-Жомарт ТОКАЕВ провел встречу с президентом Азиатского банка 

развития Масацугу АСАКАВОЙ, прибывшим в Астану для участия в 23-й Мини-
стерской конференции Центральноазиатского регионального экономического 
сотрудничества.

Глава государства поздравил гостя 
с 30-летием плодотворного сотрудни-
чества Казахстана с АБР. По словам 
Касым-Жомарта Токаева, наша страна 
высоко ценит стратегический характер 
взаимодействия с банком и его вклад в 
реализацию крупных инфраструктур-
ных проектов и укрепление националь-
ной финансовой системы.

За период с 1994 по 2024 гг. АБР осуще-
ствил в Казахстане финансирование про-
ектов на сумму около 7 млрд долларов. В 
частности, банк участвовал в строитель-
стве международного автомобильного 
коридора Западная Европа - Западный 
Китай и реконструкции дороги Актобе - 
Кандыагаш.

Президент отметил важность даль-
нейшей совместной деятельности по 
новым приоритетным направлениям. 
Он сообщил о том, что в Казахстане про-
должается работа по либерализации 

экономики, улучшению инвестицион-
ного климата и созданию условий для 
раскрытия экономического потенци-
ала страны. Одной из перспективных 
сфер взаимодействия Глава государ-
ства назвал декарбонизацию экономи-
ки.

В свою очередь Масацугу Асакава 
подчеркнул, что АБР приветствует успе-
хи Казахстана в области экономических 
реформ и устойчивого развития. Он за-
верил, что банк готов продолжать тес-
ное сотрудничество, включая участие 
в крупных проектах, направленных на 
модернизацию инфраструктуры, улуч-
шение социальной сферы и укрепление 
инвестиционного климата.

Также в ходе визита руководителя 
АБР планируется подписать соглашение 
о финансировании проекта строитель-
ства автодороги Кызылорда - Жезказган 
на сумму более 300 млн долларов.

Состоялось очередное заседание Комиссии по вопросам возврата активов.
Комиссией одобрено заключение 

соглашений с субъектами Закона «О 
возврате государству незаконно приоб-
ретенных активов» о передаче в пользу 
государства денежных средств и реали-
зации социальных проектов на общую 
сумму более 525 млрд тенге. Помимо пе-
речисления денежных средств в Специ-
альный государственный фонд, комис-
сией одобрено строительство за счет 
средств субъектов закона - спортивного 
комплекса для одаренных детей-спор-
тсменов на 120 мест в Аркалыке, реа-
билитационного центра для детей с 
нарушениями опорно-двигательного ап-
парата в Астане, тренировочного центра 
для людей с особыми потребностями на 
400 мест в Алматы.

 - Как отметил Глава государства, все 
возвращенные средства должны рабо-
тать на благо казахстанцев. С начала 
текущего года комиссией одобрены со-
глашения по возврату активов на общую 
сумму свыше 900 млрд тенге. На эти 
средства уже начато строительство ряда 
объектов социальной инфраструктуры, 
- подчеркнул Премьер-министра Респу-
блики Казахстан Олжас Бектенов. 

Ранее по поручению Президента из 
Специального государственного фон-
да были выделены средства на строи-
тельство спортивного комплекса в селе 
Зеренда Акмолинской области и музы-
кальной школы в селе Темирлан Турке-
станской области.

Работа комиссии продолжается.

В Астане состоялся первый форум малого и среднего бизнеса «Адал азамат. 
Адал еңбек. Адал бизнес». В мероприятии приняли участие представители 
государственных органов, НПП «Атамекен», советов и ассоциаций, а также 
бизнесмены со всех регионов страны, успешно реализовавшие свои проекты  
в рамках государственных программ поддержки. 

ГОСУДАРСТВО И БИЗНЕС: 
ДЕЛОВОЕ ПАРТНЕРСТВО

В форуме приняло участие свы-
ше 450 представителей МСБ со всех 
регионов Казахстана. Особое вни-
мание уделялось развитию микро-, 
малого и среднего предпринима-
тельства, увеличению доли вну-
тристрановой ценности, упроще-
нию административных процедур 
посредством цифровизации услуг, 
реализации инвестпроектов, рас-
ширению экспортного потенциала 
ОТП и др.

Были подняты вопросы теку-
щего развития предприниматель-
ства, отмечены принятые меры по 
совершенствованию государствен-
ной поддержки отечественного 
производителя, а также озвучены 
идеи дальнейшего улучшения де-
лового климата в стране.

экономике страны выросла до 37%. 
В сфере бизнеса на сегодня занято 
свыше 4 млн граждан. За прошед-
шие полгода субъектами малого 
и среднего предпринимательства 
произведено продукции на 34 трлн 
тенге, рост составил порядка 20% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года,

- Президент четко заявил, что 
открытие дороги отечественному 
бизнесу и инвесторам - одна из при-
оритетных задач Правительства 
и всех государственных органов. 
Наша цель - создать экономику, в 
которой бизнес будет чувствовать 
себя уверенно, а также получит 
возможность воплощать свои идеи, 
расширяться и инвестировать в 
будущее. Для этого важно, чтобы 

в процедуры закупок крупными 
заказчиками (Фонд «Самрук-Қа-
зына», недропользователи): в те-
кущем году с отечественными 
товаропроизводителями заключе-
но более 100 долгосрочных дого-
воров на сумму 470 млрд тенге и 
свыше 260 офтейк-контрактов на 
134 млрд, что в 14 раз больше, чем 
за аналогичный период прошлого 
года.

Объявленный Годом рабочих 
профессий 2025 год станет важным 
этапом в развитии человеческого 
капитала Казахстана, отметил Пре-
мьер-министр Олжас Бектенов. 

Рабочие кадры рассматривают-
ся как основная производительная 
сила и ключевой элемент стабиль-
ного экономического роста страны.

Премьер-министр Казахстана 
Олжас БЕКТЕНОВ, открывая ра-
боту форума, поблагодарил отече-
ственных бизнесменов за вклад в 
экономическое и социальное раз-
витие страны.

- Народ помнит, как в этом году 
во время масштабного наводнения 
представители бизнеса протяну-
ли руку помощи местному насе-
лению. Благодаря сплоченности 
удалось благополучно преодолеть 
стихийное бедствие. Субъекты ма-
лого и среднего бизнеса тоже силь-
но пострадали от этой катастрофы. 
Работы по возмещению причинен-
ных им убытков ведутся с апреля 
текущего года. На сегодняшний 
день возмещено более 10 млрд тен-
ге убытков. Также бизнес активно 
участвует в реализации инициати-
вы «Таза Қазақстан». Хочу выразить 
искреннюю признательность пред-
принимателям от имени Прави-
тельства, - сказал Олжас Бектенов.

Он отметил, что в рамках реали-
зации задач, поставленных Главой 
государства в Послании «Справед-
ливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, обществен-
ный оптимизм», Правительством 
проводится комплексная работа по 
повышению деловой активности и 
созданию благоприятных условий 
для ведения бизнеса. 

Так, согласно внедренному 
принципу регулирования «с чи-
стого листа», с прошлого года от-
менено свыше 10 тыс. требований, 
мешающих бизнесу развиваться. В 
целях поддержки приоритетных 
отраслей малого и среднего пред-
принимательства реализуются 
финансовые меры содействия. В 
рамках субсидирования и частич-
ного гарантирования по кредитам 
банков второго уровня охват с 2019 
года вырос в 5 раз и составил свыше 
150 тыс. проектов. При этом сумма 
выплаченных им субсидий увели-
чилась в 8 раз. 

В целом в результате принимае-
мых комплексных мер доля МСБ в 

каждый предприниматель мог 
рассчитывать на открытое и опе-
ративное взаимодействие с госор-
ганами. В условиях глобальных вы-
зовов и быстрого технологического 
прогресса необходимо не только 
развивать механизмы поддержки 
предпринимателей, но и активно 
диверсифицировать экономику. И 
здесь роль бизнеса первостепенна, - 
подчеркнул Олжас Бектенов. 

Эффективность мер под-
держки со стороны государства 
отмечена на примере АПК. В 
этом году льготное кредитова-
ние весенне-полевых и убороч-
ных работ было увеличено в 2,5 
раза и составило 580 млрд тенге, 
что позволило получить высо-
кую урожайность по всем видам 
сельскохозяйственных культур. 
Премьер-министр отметил пер-
спективы достижения аналогич-
ных показателей в сфере МСБ. 
При этом господдержка долж-
на сопровождаться встречными 
обязательствами бизнеса в виде 
обеспечения внутреннего рынка 
качественной и недорогой про-
дукцией, глубокой переработки, 
создания постоянных рабочих 
мест и постепенного укрупнения 
с прицелом на экспорт.

Обозначен серьезный потен-
циал в развитии пояса МСБ вокруг 
крупного бизнеса. Крупные пред-
приятия должны активно заклю-
чать долгосрочные контракты 
именно с местными компаниями. 
Это станет обязательным условием 
получения господдержки. 

Правительством в этом году 
принят ряд решений в части при-
оритетной поддержки отечествен-
ных товаропроизводителей. На се-
годня в 3 раза расширен перечень 
товаров, приобретаемых по госза-
купу в приоритетном порядке у 
казахстанских товаропроизводи-
телей, - это 4,5 тыс. видов. Сумма 
заключенных договоров увели-
чена на 31% и составила 167 млрд 
тенге. Изменения также внесены 

Премьер-министр подчеркнул, 
что для укрепления экономики 
необходимо более тесное партнер-
ство между профессиональным 
образованием и бизнесом.

- В масштабе экономики Ка-
захстана нам нужно усилить вов-
леченность бизнеса в подготовку 
кадров. Для этого важно создавать 
систему практической подготовки 
студентов и способствовать их тру-
доустройству, - заявил глава Прави-
тельства.

По словам Премьер-министра, 
более 9 тысяч казахстанских пред-
приятий участвуют в дуальном об-
учении, а 518 компаний шефству-
ют над 410 колледжами. В будущем 
планируется развитие отраслевых 
образовательно-производствен-
ных кластеров для объединения 
ресурсов бизнеса и образователь-
ной системы. Одним из инструмен-
тов может стать квотирование ра-
бочих мест, что позволит усилить 
кадровый потенциал страны. 

Председатель президиума НПП 
«Атамекен» Раимбек БАТАЛОВ в 
своем выступлении рассказал о пе-
реходе к модели bottom up, которая 
делает бизнес основным инициато-
ром трансформации палаты.

- Мы прежде всего исходили из 
того, что нужно бизнесу. В первую 
очередь это сервисная модель. То 
есть то, что больше всего востре-
бовано бизнесом, - меры господ-
держки, инвестпроекты, в целом 
благоприятный бизнес-климат. 
Мы кардинально меняем подход к 
работе. Перешли к модели bottom 
up, то есть исходим из ваших пред-
ложений из регионов, - сообщил Ра-
имбек Баталов.

По его словам, создание 158 ре-
гиональных отраслевых советов, в 
состав которых вошло более 10 ты-
сяч человек, позволило консолиди-
ровать мнение бизнеса на местах. 
Благодаря активному участию 
бизнес-сообщества палата смогла 
предложить Правительству целый 
комплекс решений - экосистему.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
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ПУЛЬС ГОРОДА

Уважаемые труженики 
тыла!

Уважаемые жители и го-
сти столицы!

С проверки на прочность начался 
зимний сезон для столичных служб 
жизнеобеспечения.

РАБОТА В УСИЛЕННОМ РЕЖИМЕ
Сильный ветер с порывами до 30 м/с и метель в тече-

ние двух дней принесли немало хлопот горожанам. 
В Центр планирования и оперативного управления 

ДЧС Астаны поступило 19 сообщений по происшествиям, 
в том числе падение башенного крана, срыв конструкций 
кровли и балконов, повреждение автомобилей фрагмента-
ми обшивки зданий и деревьев. Инспекторы департамен-
та выезжали на место происшествий для фиксации ЧС.

До стабилизации ситуации учащиеся были переведе-
ны на онлайн-обучение. 

Коммунальные службы в усиленном режиме устраня-
ли последствия метели. В уборке улиц от снега задейство-
вали более 2000 дорожных рабочих и почти 750 единиц 
спецтехники. В первую очередь очистили центральные 
улицы, проезд для общественного транспорта, остановки 
и тротуары.

В городе действуют несколько специализированных 
снежных полигонов. Они оборудованы системой считы-
вания номерных знаков самосвальной техники, камерами 
видеонаблюдения и освещением.

Фото с сайта gov.kz

С целью предотвращения школьного травматизма 
и обеспечения безопасности учащихся сотрудники 
Департамента транспортного контроля CTS 
организовали серию профилактических мероприятий  
в 19 учебных заведениях столицы.

Важные правила

Специалисты CTS провели беседы с учащимися и руководством образова-
тельных учреждений. Они объяснили важность соблюдения предписаний до-
рожных знаков, разметки, сигналов светофора и правил пересечения пешеход-
ных переходов вблизи школ и колледжей. 

Также учащихся информировали о порядке приобретения и использования 
транспортных карт, необходимости их обязательной валидации при пользова-
нии общественным транспортом.

Работа по повышению уровня безопасности учащихся на дорогах ведется на 
постоянной основе.

В Евразийском национальном университете имени  
Л. Гумилева руководитель Департамента Агентства РК  
по делам государственной службы по Астане Максат 
МУСИН встретился со студентами в рамках проекта 
«Школа молодого государственного служащего».

Карьера госслужащего

 Основной целью встречи было ин-
формирование образованной молоде-
жи, привлечение ее к государственной 
службе, предоставление профессио-
нальной ориентации по особенностям 
государственной службы. От руковод-
ства университета в мероприятии при-
нял участие директор департамента 
по академической работе Байжуман 
КАШКЫНБАЙ. 

В ходе встречи, которая прошла 
в формате вопросов и ответов, Мак-
сат Мусин рассказал о важности го-
сударственной службы, возможно-
стях, предоставляемых молодежи 
государством, и ее роли в обществе, 
поделился интересными событиями, 
произошедшими за время его рабо-
ты на посту госслужащего. В своем 
выступлении спикер отметил, что 
молодежь занимает особое место на 
государственной службе, и поделил-
ся необходимыми советами для буду-
щих специалистов.

- Проект «Школа молодого го-
сударственного служащего» - это 
первый шаг в создании карьерного 
пути для выпускников. В рамках 
проекта студент развивает свою 
компетентность и узнает о системе 
государственной службы. Прохо-
дит производственную практику 
в государственных органах по сво-

им направлениям. По итогам будет 
вручен специальный сертификат. 
Амбициозное, трудолюбивое, твор-
ческое молодое поколение всегда 
является основой страны. Главное, 
что мы намерены направить усилия 
и знания нашей молодежи на слу-
жение интересам страны, - сказал 
Максат Мусин.

По инициативе столичного 
управления Агентства государствен-
ной службы реализуется проект 
«Школа молодого государственного 
служащего» с целью поиска и созда-
ния кадрового резерва для государ-
ственного сектора. Основная цель 
проекта - привлечь к государствен-
ной службе выпускников высших 
учебных заведений и молодых та-
лантов, показать им привлекатель-
ность государственной службы и 
познакомить молодежь с возмож-
ностями, предоставляемыми госу-
дарством. Основными этапами ука-
занного проекта являются подача 
заявления, написание эссе на задан-
ную тему, практика в государствен-
ных органах, обучение в Академии 
управления при Президенте Респу-
блики Казахстан, лекции государ-
ственных служащих.

Индира БЕРЖАНОВА
Фото Василия КРАСЬ 

13 ноября 2024 года в 10.00 в зале заседаний городского маслихата созы-
вается внеочередная сессия маслихата города Астаны восьмого созыва.

На рассмотрение сессии вносятся следующие вопросы:
1. Об отчете акима города Астаны о социально-экономическом разви-

тии столицы.
2. О внесении изменений в решение маслихата города Астаны от 20 

июля 2017 года № 171/21-VI «О принятии государственных обязательств по 
проекту государственно-частного партнерства «Создание и эксплуатация 
аппаратно-программного комплекса фотовидеофиксации и видеоанали-
тики в городе Астане».

3. О согласовании проектов договоров об отчуждении земельных участ-
ков или иного недвижимого имущества в связи с изъятием земельных 
участков для государственных нужд. 

4. О составе Комиссии по реализации проекта реновации жилищного 
фонда при акимате города Астаны.

5. О внесении изменений в решение маслихата города Астаны от 14 де-
кабря 2023 года № 120/15-VIII «О составе Жилищной комиссии при акимате 
города Астаны».

6. О внесении изменений в решение маслихата города Астаны от 14 де-
кабря 2023 года № 121/15-VIII «О составе Комиссии по рассмотрению жалоб 
заемщиков, получивших отказы в рефинансировании ипотечных жилищ-
ных займов (ипотечных займов) при акимате города Астаны».

Телефоны для справок: 55-66-35, 55-66-36.
А. СМАГУЛОВ,  

и. о. председателя маслихата города Астаны 

К СВЕДЕНИЮ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА  
АСТАНЫ И ДЕПУТАТОВ МАСЛИХАТА  

ГОРОДА АСТАНЫ ВОСЬМОГО СОЗЫВА

СООБЩЕНИЕ
О ГРАФИКЕ ВСТРЕЧ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ

МАСЛИХАТА ГОРОДА АСТАНЫ ПО ОКРУЖНОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ 
№ 6 В ПРЕДОСТАВЛЕННЫХ ПОМЕЩЕНИЯХ НА ДОГОВОРНОЙ ОСНОВЕ

 
 В соответствии с пунктом 4 статьи 28 Конституционного закона Республики Казахстан «О выборах в Республике 

Казахстан», сообщаем график встреч кандидатов в депутаты маслихата города Астаны по окружному избирательному 
округу № 6 в предоставленных помещениях на договорной основе.

Акимат города Астаны
Территориальная избирательная комиссия города Астаны

Улица Өндіріс, №14а  
(Физкультурно-оздоровительный комплекс)

Улица Ақжол, № 53/3  
(Строительно-технический колледж)

15 ноября 2024 года 
(пятница)

с 11.00 до 12.00 15 ноября 2024 года 
(пятница)

с 15.00 до 16.00 

17 ноября 2024 года 
(воскресенье)

с 10.00 до 11.00 17 ноября 2024 года 
(воскресенье)

с 14.00 до 15.00 

19 ноября 2024 года 
(вторник)

с 11.00 до 12.00 19 ноября 2024 года 
(вторник)

с 15.00 до 16.00 

21 ноября 2024 года 
(четверг)

с 15.00 до 16.00 21 ноября 2024 года 
(четверг)

с 11.00 до 12.00 

23 ноября 2024 года 
(суббота)

с 14.00 до 15.00 23 ноября 2024 года 
(суббота)

с 10.00 до 11.00

25 ноября 2024 года 
(понедельник)

с 11.00 до 12.00 25 ноября 2024 года 
(понедельник)

с 15.00 до 16.00 

27 ноября 2024 года (среда) с 15.00 до 16.00 27 ноября 2024 года (среда) с 11.00 до 12.00 

29 ноября 2024 года 
(пятница)

с 11.00 до 12.00 29 ноября 2024 года 
(пятница)

с 15.00 до 16.00 

1 декабря 2024 года 
(воскресенье)

с 14.00 до 15.00 1 декабря 2024 года 
(воскресенье)

с 10.00 до 11.00 

3 декабря 2024 года 
(вторник)

с 11.00 до 12.00 3 декабря 2024 года 
(вторник)

с 15.00 до 16.00 

5 декабря 2024 года 
(четверг)

с 15.00 до 16.00 5 декабря 2024 года 
(четверг)

с 11.00 до 12.00 

Согласовано
с председателем Территориальной избирательной комиссии

города Астаны Б. Жумабековым
«6» ноября 2024 года

СООБЩЕНИЕ
О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ КАНДИДАТАМ В ДЕПУТАТЫ

МАСЛИХАТА ГОРОДА АСТАНЫ ПО ОКРУЖНОМУ  
ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ № 6 НА ДОГОВОРНОЙ ОСНОВЕ ПОМЕЩЕНИЙ 

ДЛЯ ВСТРЕЧ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ

В соответствии с пунктом 4 статьи 28 Конституционного закона Республики Казахстан «О выборах в Республике Казах-
стан», сообщаем адреса помещений на договорной основе для встреч с избирателями кандидатов в депутаты маслихата 
города Астаны по окружному избирательному округу № 6.

Акимат города Астаны

№
п/п Местонахождение помещений

Округ № 6
1. Государственное коммунальное казенное предприятие «Строительно-технический колледж», 

улица Акжол, № 53/3
2. Физкультурно-оздоровительный комплекс «Өндіріс», улица Өндіріс, № 14а

СООБЩЕНИЕ О МЕСТАХ ДЛЯ РАЗМЕЩЕНИЯ АГИТАЦИОННЫХ 
ПЕЧАТНЫХ МАТЕРИАЛОВ КАНДИДАТОВ В ДЕПУТАТЫ МАСЛИХАТА ГОРОДА 

АСТАНЫ ПО ОКРУЖНОМУ ИЗБИРАТЕЛЬНОМУ ОКРУГУ № 6
 
В соответствии с пунктом 6 статьи 28 Конституционного закона Республики Казахстан «О выборах в Республике Ка-

захстан», сообщаем места для размещения агитационных печатных материалов кандидатов в депутаты маслихата города 
Астаны по окружному избирательному округу № 6.

Акимат города Астаны

№ 
п/п Места для размещения агитационных печатных материалов

Округ № 6
1. На пересечении улицы Шокана Уәлиханова и проспекта Абая, с правой стороны от здания 

торгового дома «Жаннұр»
2. Проспект Әл-Фараби, № 28, с правой стороны от центрального входа в здание торгового центра 

«Астықжан»
3. На пересечении шоссе Алаш и улицы Жолымбет, с левой стороны от остановочного павильона 

«Центральный рынок»
4. Улица Тайбурыл, № 17, с правой стороны от центрального входа в здание коммунального 

государственного учреждения «Средняя школа № 23» акимата города Астаны
5. Улица Қошке Кемеңгерұлы, № 4, с правой стороны от центрального входа в здание коммунального 

государственного учреждения «Средняя школа № 21» акимата города Астаны
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

 Предваряя диалог, аким рай-
она Талгат РАХМАНБЕРДЫ в 
своем докладе обозначил основ-
ные сферы деятельности аппа-
рата, поделился результатами 
работы и предстоящими плана-
ми. 

- В рамках концепции «слы-
шащего государства» в акимат 
района с начала года поступило 
более 20 тысяч обращений. На 
личных приемах и выездных 
встречах жители задали 858 во-
просов. Все обращения отраба-
тываются. В основном они ка-
саются благоустройства (4062), 
санитарии и озеленения (7098), 
дорожной инфраструктуры и 
ЖКХ (3658). В этой связи по ре-
зультатам анализа обращений 
разработан пошаговый план-
действий по их решению, - отме-
тил спикер.

В этом году ремонтом охва-
чены 132 двора. Это порядка 60% 
дворовых территорий. Из них 
комплексное благоустройство 
предстоит в 60 и капитальный 
ремонт в 72 дворах. 

Для комфортного отдыха го-
рожан появились 13 современ-
ных общественных пространств, 
8 из них расположены на месте 
пустырей, в 5 проведены работы 
по комплексному благоустрой-
ству. Появились 19 новых фут-
больных полей, 38 воркаут-зон, 
211 уличных тренажеров, 53 ве-
лостоянки, 13 автопарковок на 
450 машин. В рамках «Бюджета 
народного участия» реализова-
ны 22 проекта.

В текущем году полностью 
завершили работы по обустрой-
ству пешеходных подмостовых 
пространств, благодаря чему 
проход вдоль набережных стал 
безопасным и удобным.

Впервые за много лет полно-
стью отремонтированы фонта-
ны возле Дворца «Жастар». 

Продолжается решение про-
блем подтопляемых участков, 
19 из них уже приведены в по-
рядок, оставшиеся работы по 18 
адресам запланированы на сле-
дующий год. 

Важно отметить, что в теку-
щем году в рамках благоустрой-
ства дворов и общественных 
пространств уложено более 100 
тыс. кв. м асфальта и более 50 
тыс. кв. м брусчатки.

В рамках озеленения в ходе 
экологической акции «Таза 
Қазақстан» высажено 1204 дере-
ва и 1099 кустарников. 

Созданы новые участки по-
ливной системы, а кронировка 
деревьев проведена в объемах, 
превышающих прошлогодние.

Решены вопросы по освеще-
нию 24 участков. На улицах и в 
парках установлены новые све-
тильники и опоры. Появились 
397 новых опор освещения и 559 
светильников, заменены 63 опоры 
освещения и 357 светильников. 

До конца года запланирована 
установка 240 камер видеона-
блюдения на 40 точках. Адреса 
определены. 

Для поддержания чистоты и 
порядка на улицах района заку-
плено 28 единиц спецтехники, 
до конца года планируется при-
обрести еще 31 машину, благода-
ря чему парк спецтехники обно-
вится на 20%.

Актуальный для района во-
прос - состояние жилого фонда. 
В рамках реализации бюджетно-
го проекта «Реновация жилищ-
ного фонда города Астаны на 
2023-2029 годы» сносу подлежат 
104 аварийных дома, в том чис-
ле 23 МЖК и 81 дом барачного 
типа. Годы постройки зданий - 
1952-1980. До конца года плани-
руется провести снос 9 домов по 
следующим адресам: ул. Акби-
дай, 14, ул. Чехоева, 1, 3, пр. Абая, 
66/2, ул. Е. Брусиловского, 14/1, 
14/2, 14/3, ул. Кенесары, 58, ул. 
С.Сейфуллина, 52/4. В 2025 году 
в планах снос 3 многоквартир-
ных домов - по ул. Луи Пастера, 
73, ул. Кенесары, 57/1, ул. Шона-
нулы, 34.

В рамках изъятия для госу-
дарственных нужд в текущем 
году также был проведен снос 
52 домов. Проведена модерни-
зация 6 домов: ул. А. Иманова, 6, 
ул. Отырар, 18, ул. Кенесары, 44, 
пр. Абая, 61, 59, ул. Кенесары, 63. 
На 2025 год в планах отремонти-

ровать три дома, сейчас по ним 
ведется разработка проектно-
сметной документации: ул. Ке-
несары, 46, ул. Сембинова, 10/1, 
ул. Ташенева, 8/1.

Неотъемлемой 
частью развития 
территории является 
качество дорожной 
инфраструктуры. В этом 
году мы завершили 
ремонт на 12 улицах 
общей протяженностью 
8,2 км. Закончены 
работы по обустройству 
пешеходных 
тротуаров с пандусами 
протяженностью 9,4 км 
на 8 улицах района. 

Одним из составляющих 
аспектов развития транспорт-
ной инфраструктуры являются 
регулярность движения автобу-
сов и количество теплых остано-
вочных комплексов.

На сегодняшний день в рай-
оне установлено 49 теплых оста-
новок, в этом году добавили 13, 
из которых 3 на улицах Бараева, 
Кравцова и Уалиханова постав-
лены за счет инвесторов. До кон-

ца года появятся еще 2 теплые 
остановки - на проспекте Боген-
бай батыра и шоссе Алаш.

С начала года по районным 
маршрутам запущены дополни-
тельно 73 новых автобуса, отме-
тил спикер.

«Байқоңыр»:  планы  на  завтра

Непогода 
не смогла отменить 
ожидаемую 
встречу акима 
Астаны Жениса 
КАСЫМБЕКА 
с жителями района 
«Байқоңыр». 
К назначенному 
времени зал 
столичной 87-й 
школы-гимназии 
был переполнен, 
и очередь 
у микрофонов 
показывала, что 
разговор предстоит 
откровенный 
и обстоятельный. 

ПЛАНЫ НА 2025 ГОД 
Резюмируя свое выступление, глава района 

отметил, что в следующем году запланирована 
большая работа:

● ремонт 82 дворовых территорий, таким об-
разом, все 249 дворов района будут полностью 
благоустроены и обновлены;

● решение проблем подтоплений на остав-
шихся 18 участках во дворах;

● создание 6 новых общественных про-
странств для прогулок и отдыха; 

● обновление 220 контейнерных площадок;
● установка на 7 участках поливочной систе-

мы общей протяженностью 29 км и площадью 
покрытия 12 гектаров;

● высадка 1500 деревьев, 31 тысячи кустар-
ников и более 6000 кв. км цветников;

● в целях улучшения санитарного содержа-
ния на 20% обновится техника подрядных орга-
низаций; 

● в планах на 2025 год увеличить средний 
ремонт в 3 раза, то есть охватить благоустрой-

 Одна из острых тем - 
аварийные сети 
электроснабжения 
в жилом массиве 
Өндіріс. Необходимо 
отметить, что в этом 
году завершилась 
передача сетей 
электроснабжения 
ЭЧ-8 по этому ЖМ 
на баланс 
«Астана - РЭК».

ством 18 улиц общей протяженностью 26 км, об-
устроить более 20 км тротуаров;

● на 6 участках появятся новые светофорные 
объекты;

● установят еще 13 теплых остановок;
● по линии управления цифровизации в 78 точ-

ках района появятся 400 камер видеонаблюдения;
● в рамках улучшения электроснабжения на 

сетях ЭЧ-8 запланирован капитальный ремонт 
40% сетей жилого массива Өндіріс;

● при выделении финансирования начнет-
ся строительство внутриплощадочных газовых 
сетей в жилых массивах Өндіріс, Кирпичный и 
Казгородок. Срок завершения работ - 2026 год;

● запланировано возведение комфортной шко-
лы на 2000 мест по улице Егемен Казахстан, что по-
зволит разгрузить соседние школы №87 и №16.

В заключение аким района напомнил, что в 
«Байқоңыре» стартовал прием заявок для уча-
стия в проекте «Бюджет народного участия» на 
2025 год. Подробная информация опубликована 
на сайте акимата района.

РЕНОВАЦИЯ
Глава района отдельно 
рассказал о крупной 
программе реновации, 
которая запланирована 
по новому генеральному 
плану до 2035 года, 
она реализуется за счет 
частных инвесторов 
и выполняется по 
поручению Главы 
государства. В ее 
рамках предусмотрено 
строительство:
• 9 образовательных 
учреждений (3 школы, 
3 детских сада и 3 дома 
школьников);
• 7 объектов 
здравоохранения, 
включая 4 поликлиники, 
3 медицинских центра;
• 6 объектов спорта и 
культуры (спортивные 
комплексы, фитнес-
центры, библиотека 
и развлекательные 
центры);
• 96 многоквартирных 
жилых комплексов 
общей площадью 2,4 
млн кв. м, в которых 
более 22000 квартир;
• 6 скверов для прогулок 
и отдыха;
• 27 коммерческих 
объекта, среди 
которых торгово-
развлекательные, 
бизнес-центры, 
гостиницы и паркинги.
Для этих целей 
выделено 343 гектара. 
На сегодняшний день 
уже отведено 37 
гектаров, которые 
переданы крупным 
застройщикам, таким 
как компании BI Group, 
«Мой Дом MWC», GBG, 
Orda Invest и другим. BI 
Group уже начал работы 
по сносу и подготовке 
к строительно-
монтажным работам.

- Реновация - это приори-
тетная задача, и мы стремимся 
к тому, чтобы наш район стал 
комфортным и современным 
местом для жизни, - подчеркнул 
Талгат Рахманберды.

На прошлых встречах жите-
ли жилого массива Өндіріс не раз 
поднимали вопросы состояния 
тротуаров и улиц. В этом году 
совместно со столичным Управ-
лением транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфра-
структуры проложено 9 км новых 
тротуаров вдоль улиц Өндіріс, 
Жанажол, Тайбұрыл и Үшқоңыр. 
Улицы без твердого покрытия 
полностью отсыпали дорожным 
материалом, в общей сложности 
это 88 улиц, то есть почти 25 км. 

Дополнительно при поддерж-
ке бизнеса на площади 3500 кв. м 
заасфальтированы подъезды и 
парковочные зоны вдоль улицы 
Жанажол до улицы Өндіріс.

Кроме того, жители жилого 
массива не раз жаловались на 
состояние железнодорожных 
переездов. Проведены работы по 
ремонту двух из них - на улицах 
Малахова и Жанажол, а ремонт 
третьего переезда запланирован 
на следующий год.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СНОС ЖИЛЬЯ 
Наиболее обсуждаемым 

стал вопрос сноса ветхих до-
мов.

 По словам жительницы 
дома по улице Жунусова, обе-
щанного сноса они ожидают 
20 лет. Вот что ответил на этот 
счет глава города: 

- Честно говоря, в этом году 
увеличилась цена домов, под-
лежащих сносу. Планируется, 
что в следующем году этот воп-
рос будет полностью решен, 
уже начат процесс выкупа до-
мов у ваших соседей. На прие-
ме у меня было семь строитель-
ных компаний, две из которых 
уже занимаются выкупом до-
мов, которые будут снесены. 
Остальные тоже приступят к 
работе и планируется, что за-
вершат ее полностью в следую-
щем году. Таков план. 

 Жительница дома по улице 
Сатпаева, 11/4 сетует, что ее гараж 
по проспекту Тәуелсіздік снесли 
без ее ведома и уведомления. 

В ходе диалога с жителями аким столицы Женис КАСЫМБЕК ответил 
на самые актуальные вопросы, волнующие горожан.

- Мне говорят, что мой гараж 
не подлежит сносу, а я спраши-
ваю: как это, если его уже снес-
ли, не оповестив меня, - жен-
щина обратилась с письмами 
в прокуратуру и Департамент 
полиции.

- Я разберусь с вашим вопро-
сом в ходе личного приема, - от-
реагировал аким.

СПОРТИВНЫЕ 
ОБЪЕКТЫ
Многих астанчан в ходе бри-

финга интересовала дальней-
шая судьба крупнейших спор-
тивных сооружений города 
- «Казахстана» и «Барыс Арены».

По спорткомплексу «Казах-
стан» при реконструкции была 
выбрана неудачная модель, и 
в прошлом году договорные 
отношения с компанией были 
расторгнуты в судебном поряд-
ке.

 - Сейчас определяется ком-
пания, которая будет в следую-
щем году достраивать объект. 

Как известно, на этой площад-
ке будут построены бассейн, 
каток. Это будет современное 
здание. Помимо этого, весной 
мы начинаем реконструкцию 
футбольного стадиона в райо-
не «Сарыарка». Эти два объек-
та будут достроены и введены 
в эксплуатацию в ближайшие 
полтора года, - отметил Женис 
Касымбек. 

- В этом году мы увеличи-
ли количество инватакси и 
объем финансирования зна-
чительно увеличился за пол-
тора года. Число инватакси в 
пересчете на жителей города 
- самое большое по всей стра-
не. Более того, в этом году мы 
помогли компаниям, работаю-
щим на этом рынке, приобре-
сти автомобили, специально 
оборудованные для лиц с ин-
валидностью. Мы стараемся 
вносить изменения в правила, 
к примеру, чтобы инватакси 
обслуживало также граждан с 
аутизмом. На следую щий год 

планируем увеличить финан-
сирование в этой сфере и при 
необходимости обратимся в 
министерство для изменения 
ряда правил, - ответил Женис 
Касымбек.

Глава города поблагодарил 
председателя фонда за ту ра-
боту, которая проводится по 
поддержке детей с инвалидно-
стью, и отметил, что никогда 

- Получилось так… Лет 15-20 
назад, действительно, на город-
ской набережной появились 
какие-то строения, которые 
перегородили свободный до-
ступ для горожан. Вы знаете, 
что, например, начиная от го-
стиницы Radisson и дальше, от 
моста по Айтматова и т.д. - вез-
де свободный доступ. И только 
участок в парке Ататюрка и за-
канчивая Акбулаком он закрыт. 
Набережная не находится в 
частной собственности, но не-
законно перекрыта. Здесь есть 
домостроения, в том числе дом 
престарелых. Строительная 

компания выкупила этот учас-
ток на законных основаниях у 
другого частного лица. Сегодня 
существует проект, в котором 
предусмотрено строительство 
на этом участке школы на 900 
мест, плюс жилье. Доступ на 
набережную будет обеспечен 
в течение года, проход станет 
сквозным, в том числе через 
реку Акбулак, где построят пе-
шеходный мост, - ответил Же-
нис Касымбек.

ПИТОМНИК
Жителей интересовал воп-

рос о городских питомниках для 
собак. По словам акима, на со-
держание питомника выделено 
около 76 млн тенге, их полно-
стью освоили. Выловлено более 
трех тысяч бездомных собак.

- Считаю, что такая сумма 
не большая и не маленькая. Со-
баки не привиты. К сожалению, 
жители нашего города приоб-
ретают питомцев, потом остав-
ляют их на улице. Количество 
их увеличивается. Мы еже-
дневно отлавливаем очень мно-
го собак, - уточнил аким города. 

Женис Касымбек отметил, 
что на этот год запланировано 
увеличение количества волье-
ров.

- Мы проводим большую ра-
боту в этом плане. Определили 
землю под строительство ново-
го питомника. Постараемся его 
максимально вывести из горо-
да. Существующий питомник 
сегодня оказался уже внутри 
жилого массива, хотя буквально 
3-4 года назад это была окраина, 
- отметил Женис Касымбек.

ЖИЛЫЕ МАССИВЫ
Далее были затронуты воп-

росы газификации района. Же-
нис Касымбек сообщил, что эта 
проблема будет решена в следу-
ющем году.

- Мы пытаемся ускорить 
работу по газификации райо-
на «Байқоңыр». В этом году в 
столице газифицированы жи-
лые массивы Уркер, Тельмана, 
Ильинка. Жилой массив Чуба-
ры будет сдан в эксплуатацию 
в следующем году. Также пла-
нируется завершить работу над 
проектной документацией в ос-
новных жилых массивах райо-
на «Байқоңыр», - сообщил аким 
столицы.

Главе города задали вопрос 
и о развитии жилого массива 
Өндіріс.

По словам акима, в текущем 
году проведена колоссальная 
работа по благоустройству тро-
туаров и ремонту дорожного 
полотна.

- Мы продолжим эту рабо-
ту, затем перейдем к обновле-

нию дворов. Кроме того, в этом 
году запустили вторую часть 
Горбатого моста, от него будет 
проведена масштабная рекон-
струкция в сторону Павлодар-
ской трассы. В следующем году 
начнем реконструкцию и рас-
ширение шоссе Алаш с обеих 
сторон перед крупными тор-
говыми объектами. Планиру-
ется двустороннее озеленение 
и установка теплых остановок, 
- сказал аким.

 Подготовили 
Шынар ХАМИТОВА, 
Шолпан АКБАЛАЕВА 

Фото Султана СЕИТОВА

ИНВАТАКСИ
Председатель общественно-

го фонда «Бақытты шаңырақ» 
Ботагоз СУЛТАНОВА задала 
вопрос об инватакси. По ее сло-
вам, те дети, которые ранее по-
лучали услугу, к сожалению, 
из-за правил Министерства 
транспорта не могут продлить 
справку врачебно-консультаци-
онной комиссии. 

не откажет в решении любых 
вопросов. 

КАК ПРОЙТИ
К НАБЕРЕЖНОЙ
Активных жителей района 

интересует, когда станет до-
ступным участок городской 
набережной, расположенный 
параллельно улице Ташенева 
до реки Акбулак. 
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ЖИЛЬЕ МОЕ

- Зауреш Умербековна, каково 
это - управлять высотным до-
мом?

- Честно сказать, я никогда не 
планировала работать в сфере 
ЖКХ. Мой прошлый опыт - это 
управленческие процессы в бан-
ковской сфере, работа с проблем-
ными заемщиками, развитие 
банковских продуктов. После 
я вышла в декрет, и, наблюдая 
жизнь дома как простой обыва-
тель-домохозяйка, начала зада-
ваться вопросами планирования 
расходов, которые мы, жильцы, 
ежемесячно оплачиваем. Нача-
ла выяснять. Как раз это совпало 
с общей реформой Казахстана, 
нашла ответы на свои вопросы в 
Центре жилья по проспекту Ре-
спублики и таким образом захо-
тела, чтобы был порядок в моем 
доме, где живу. Постепенно из 
опыта ведения бухгалтерского 
учета, финансового планирова-
ния собственники предложили 
мне стать управленцем дома. 

- Как вы организуете работу 
с жильцами? Какие методы 
коммуникации считаете наи-
более эффективными?

- Конечно, для начала я ис-
пользую привычные житейские 
методы - приложение WhatsApp. 
Информирую, скидываю отче-
ты, просто сообщаю о текущих 
планах. В Центре жилья нас об-
учили на одном из мастер-клас-
сов вести Telegram-канал именно 
ОСИ дома. Тариф не позволял 
диспетчерские расходы, и мы 
сделали канал с разграничением 
каждого блока вопросов внутри 
дома. Видеонаблюдение, инже-
нерные работы, ремонт, отчет-
ность, управление и т.д., жиль-
цы по своему интересующему 
вопросу были в теме, там и об-
суждаем предметно. Это парал-
лельно с WhatsApp. 

Также у нас есть чат взаимо-
действия с советом дома, реви-
зором. Я туда отправляю все, что 
связано с планированием заку-

Управление жилыми комплексами - это целое искусство, 
требующее способности предвосхищать потребности жильцов. 
В Астане не первый год успешно управляет ЖК «Айя» по улице 
Габдуллина, 12 профессионал своего дела Зауреш АБДИЕВА. 

па, авансовые отчеты, протоко-
лы на снятие либо оплату. То есть 
отчитываюсь по каждому свое-
му шагу. Предоставляю ссылку 
на бухгалтерию ОСИ с правом 
просмотра всеми членами сове-
та дома и ревизором. В бухгалте-
рии размещаю документы, кому 
необходимо, смотрят в любое 
удобное время. Без подтвержде-
ния по бухгалтерии нет движе-
ния денег. То есть всегда есть до-
кументальное подтверждение и 

проводятся субботники, жильцы 
даже сами ухаживают и полива-
ют летом деревья, высаживают 
цветы, помогают поддерживать 
общий порядок. Совместно ре-
шаются вопросы нарушений, 
если к кому-то пришли шумные 
гости или неугомонные кварти-
ранты, кто-то бросил окурок или 
курят на балконе - все проблемы 
решаем совместно по видеозапи-
си с камер. 

Среди внутридомовых тем 
есть такое понятие, как уплата 
штрафа на счет дома, все это без 
проблем работает. Недавно было 
возгорание утеплителя под фа-
садом, быстро все потушили, по-
жарная система не подвела, там, 
где фасад пострадал, быстро 
приняли решение восстановить 
собственными средствами, и все 
привели в порядок. Считаю, кон-
фликтов не будет, если жильцам 
дома предоставить полный до-
ступ к управлению, особенно 
по финансовой части. Подпи-
си жильцы собирают за 1-2 дня 
сами, через почтовые ящики ча-
сто работаем. Достаточно просто 
рассказать людям все как есть и 
исполнять обещания на совесть. 

- Какие перемены вы планиру-
ете осуществить в ЖК в бли-
жайшем будущем? 

- Мы уже сейчас все привели 
в порядок, это за год с лишним 
работы. Даже вопрос с заклад-
чиками решили через установ-
ку FaceID-домофона с записью 
входных групп и открытие через 
телефон. То есть можно опреде-
лить, кто открыл дверь, в случае 
происшествия. А также уста-
новили видеокамеры на всех 
этажах лестничного пролета и 
уличных балконах. Сейчас пе-
решли к поэтажному капиталь-
ному ремонту и замене кафеля, 
дверей, освещения. У меня под-
ходит срок ежегодного собрания 
жильцов и переизбрание. Конеч-
но, есть желание, чтобы кто-то 
новый еще себя попробовал на 
этом месте и завершил начатые 
дела, а самое главное, сохранил 
результаты. 

В этом году рамках пилот-
ного проекта Taza Astana нам от 
города возвели палисадник, мы 
с жильцами пообещали сами со-
хранять цветы и осуществлять 
полив. Хочется все это сохра-
нить. Думаю, сообща у нас все 
получится. 

- Как вами поддерживается 
баланс между требованиями 
жильцов и бюджетом дома?

- Через планирование и прио-
ритетность. Сначала первооче-
редные вещи. У дома должен 
быть разумный подход к управ-
лению. 

- Что вы думаете о важности 
создания сообщества среди 
жильцов? Как это влияет на 
атмосферу в доме?

- Думаю, это по желанию и 
должно исходить из инициати-
вы жильцов. Добровольно про-
вести Наурыз, субботник, чаепи-

тие, устроить детский праздник 
на 1 июня, отметить Новый год 
и украсить дом вместе - все это 
делается по инициативе самих 
жильцов. 

- Изменилось ли ваше отно-
шение к своим обязанностям 
сегодня, когда вы уже профи? 
Что в приоритете? 

- До сих пор чувствуется не-
хватка профессиональных кад-
ров в сфере ЖКХ. Грамотность 
планирования финансов и рабо-
та с контрагентами остается важ-
ной составляющей. В нашей рабо-
те мало людей с таким опытом, 
в основном из-за низкой оплаты 
труда, также остается вопрос не-
хватки кадров узких специали-
стов: инженеров, энергетиков, 
сантехников, лифтовиков. 

- Вы поддерживаете свою 
профессиональную квалифи-
кацию? Ходите на курсы, се-
минары?

- Да, конечно, стараюсь не 
пропускать. В первую очередь 
то, что дают городские власти 
по тому же проекту Taza Astana 
- это обучающий практикум. 
Бухгалтерский учет и аудит, зна-
комство с новыми цифровыми 
инструментами, мониторинг 
изменений в отраслевых актах. 
В целом, есть изначальная пута-
ница в понимании у жильцов в 
части разделения обязанностей 
по управлению домом. Люди 
должны научиться отделять 
управленческий учет и управле-
ние финансами от технической 
эксплуатации и содержания. Это 
принципиально разные вещи. 

- Какие личные качества, по 
вашему мнению, необходимы 
для успешного управляющего 
домом?

- Честность и порядочность. 
Остальное можно изучить, опыт 
перенять, у коллег где-то уточ-
нить, проконсультироваться, 
так как информация в открытом 
дос тупе, а вот простые понятные 
человеческие качества - ценные 
для населения - они стоят всегда 
на первом месте. Будет доверие, 
будет и результат. Без доверия не 
построишь ничего. 

- Какой совет вы бы дали тем, 
кто только начинает работать 
в вашей сфере?

- Учить законодательство, 
там не так много - около 7-8 ос-
новных статей Закона «О жи-
лищных отношениях», и внутри 
закона дается отсылка на нор-
матив к исполнению. Там, где не 
знаете, спокойно можно через 
«Өтініш» обратиться в комитет 
по строительству или жилищ-
ную инспекцию. Также важно с 
самого начала вести учет и бух-
галтерию правильно, с доступом 
жильцов к информации. От-
крыв жильцам сразу все карты 
и выложив план с финансовыми 
поступлениями, можно строить 
дальнейшую работу.

Алина ИМАМБАЕВА 
Фото из личного архива 

ВАЖНЕЕ ВСЕГО - 
ПОРЯДОК В ДОМЕ

- Как вы следите за состоянием здания и его ин-
фраструктуры?

- Все нужно делать своевременно и по зако-
нодательству. Требовать это от поставщиков. Вот 
по лифтам есть ежегодное обследование, необ-
ходимо ознакомить с результатами совет дома, 
подготовить план, это же механизм, выработана 
система эксплуатации. Как прописано, так и де-
лайте. Нужно чувствовать «болевые точки» дома 
и решать их, не дожидаясь конфликтов, штра-
фов или аварий. 

сохраняется архив в двух видах - 
электронном и бумажном, с под-
писями совета дома и ревкома. 
Раз в год отдаю в ревком допол-
нительно всю документацию, 
первичные бухгалтерские отче-
ты, и они дают свои заключения. 

- Как вам удается решать 
конф ликты между жильцами? 

- Как таковых конфликтов я 
не помню. У нас дом не проблем-
ный, но вопросы при принятии 
ЖК были. Протекала кровля, 

отсутствовал ремонт, требовали 
пристального внимания камеры 
слежения, документация, фи-
нансовая отчетность, восстанов-
ление пожарной системы - все 
это и стало причиной моего при-
глашения на управление объек-
том. Люди были недовольны, у 
ЖК скопились задолженности. 

Когда пригласили, мы с сове-
том дома расписали поэтапный 
план решений и совместно его 
выполняли. Теперь регулярно 
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- Баян Жұмашевна, выступая 
в Сенате, вы упомянули, что 
женский кадровый и предпри-
нимательский потенциал в Ка-
захстане - это не до конца ре-
ализованный ресурс. Каковы, 
по вашему мнению, главные 
препятствия для женщин на 
пути к руководящим позициям 
в бизнесе?

- У женщин есть колос-
сальный кадровый и пред-
принимательский потенциал, 
который часто остается нереа-
лизованным. Основные препят-
ствия здесь, во-первых, связаны 
с гендерными стереотипами. 
Многие все еще считают, что 
женщина должна сидеть дома, 
заниматься семьей и детьми. 
Даже когда женщине предлага-
ют перспективные роли, она ча-
сто испытывает страх. Букваль-
но недавно я общалась с одной 
замечательной женщиной, ко-
торой предложили стать дирек-
тором филиала банка. Она отка-
залась, сказав, что не готова и не 
справится, хотя на самом деле 
ее навыки, знания и опыт доста-
точны. Женщины сами боятся 
выходить на руководящие роли, 
опасаясь стереотипов о том, что 
их место должно быть второсте-
пенным, что руководить или за-
ниматься бизнесом - это не для 
них. 

Чтобы бороться с этими убе-
ждениями, важно показывать 
успешные примеры. Нужно 
больше ролевых моделей - в со-
цсетях, на телевидении, в кино, 
через публикации и статьи. 
Такие примеры доказывают, 
что женский вклад в бизнес и 
управление может быть крайне 
ценен. Во-вторых, женщинам 
часто не хватает доступа к ре-
сурсам и возможностям, осо-
бенно это ощущается в сельской 
местности. Здесь речь идет пре-
жде всего о финансировании, 
профессиональных контактах, 
обучении, наставничестве и 
членстве в сообществах, кото-
рые могли бы поддержать их в 
развитии бизнеса. Третье важ-
ное препятствие - это баланс 
между работой и личной жиз-
нью. У женщин часто больше 
домашних обязанностей, что 
создает барьеры для карьерно-
го роста. Декретный отпуск, 
например, вынуждает их пре-
рывать работу, и вернуться в 
прежний ритм бывает непро-
сто, а отсутствие доступных и 
качественных услуг по уходу за 
маленькими детьми ограничи-
вает их мобильность и гибкость 
на рабочем месте. 

- В своем выступлении вы 
сравнили женское предпри-
нимательство в Казахстане и 
США, где квоты в госзакупках 
поддерживают женщин-пред-
принимателей. Какие шаги не-
обходимы для внедрения по-
добной системы у нас?

- Я участвовала в программе 
обмена опытом, чтобы узнать, 
как в США развиваются бизнес 
и предпринимательство. Меня 
удивило, что при государствен-
ных закупках на федеральном 
уровне там выделяются специ-
альные квоты для женского биз-
неса, чтобы поддерживать ми-
кро- и малый бизнес, которым 
владеют женщины. Эти квоты 
могут показаться небольшими 
в процентах, но в итоге состав-
ляют значительную сумму, что 
позволяет поддерживать жен-
щин-предпринимателей. К со-
жалению, в Казахстане таких 
квот или льгот для женщин нет. 
Я уверена, что введение подоб-
ных мер дало бы нашим женщи-
нам больше возможностей для 
активного участия в предпри-
нимательстве и развитии своего 
бизнеса. 

Прежде всего, необходи-
мо разработать законодатель-
ную базу, чтобы предусмотреть 
специальные квоты для компа-
ний, которыми управляют жен-
щины, в государственных тенде-
рах и квазигоссекторе. Для этого 
требуется детальный анализ те-
кущей ситуации и формулиров-

ШАГИ К ГЕНДЕРНОМУ РАВЕНСТВУ
Как преодолеть барьеры для женщин  
в бизнесе и политике?  
Какие шаги необходимо предпринять, 
чтобы усилить роль женщин  
в управлении экономикой  
и принятии решений? Ответы  
на эти вопросы - в эксклюзивном 
интервью корреспондента «ВА»  
с членом Комиссии по делам женщин 
и семейно-демографической политике 
при акимате Астаны  
Баян ТОЙКЕБАЕВОЙ.

ка конкретных норм и критери-
ев. Во-вторых, важно повышать 
осведомленность и прозрачность 
процесса. Женщинам-предпри-
нимателям нужно больше ин-
формации о возможностях, кото-
рые предоставляют госзакупки, а 
также обучение по эффективно-
му участию в тендерах. Это мо-
жет включать образовательные 
программы, создание портала с 
информацией, видеоматериалы 
и другие ресурсы. Третье - созда-
ние механизмов поддержки для 
начинающих предпринимате-
лей. Это включает предоставле-
ние консультационных услуг, 
субсидирование программ по 
обучению основам бизнеса, а так-
же практическое сопровожде-
ние - менторство и стажировки 
в успешных компаниях. Также 
важно предоставить льготное 
финансирование для женщин, 
которые только начинают свой 
путь в бизнесе. Наконец, необхо-
димо адаптировать систему за-
купок к нуждам малого бизнеса. 
Это может включать льготные 
условия для малых предприя-
тий, возглавляемых женщина-
ми, и разработку специальных 
критериев. 

- Вы предлагаете создать 
женские коворкинг-центры с ми-
ни-яслями. Могли бы подробнее 
рассказать, какие преимущества 
такие пространства дадут жен-
щинам?

- Когда я была в Вашингтоне 
и Небраске, мне удалось уви-
деть, что почти в каждом городе 
США есть коворкинги и центры 
для поддержки женщин. Меня 
особенно впечатлило, как такие 
пространства гибко подходят к 
потребностям работающих ма-
терей. Например, можно прийти 
на работу с ребенком, который 
будет рядом в зоне внимания, 
что позволяет маме оставать-
ся продуктивной в профессио-
нальной среде, имея при этом 
возможность в любой момент 
подойти к малышу. 

Кроме того, такие простран-
ства обеспечивают доступ к 
маркетинговым ресурсам, необ-
ходимой технике, деловым кон-
тактам и обмену опытом. Здесь 
же можно организовать образо-
вательные программы, тренинги 
и мастер-классы, включая курсы 
по укреплению уверенности в 
себе и основам ведения бизнеса. 

Мне бы очень хотелось, что-
бы в Астане появился такой жен-

ский коворкинг-центр, который 
объединил бы профессиональ-
ную поддержку с уютной и удоб-
ной атмосферой для мам и их 
детей.

- Какую роль играет цифрови-
зация в усилении экономиче-
ской роли женщин? С какими 
партнерами можно было бы ре-
ализовать такую инициативу?

- Цифровизация открывает 
огромные возможности, особен-
но для женщин. Это преимуще-
ство особенно важно в условиях 
географической удаленности, 
когда, например, женщина жи-
вет в сельской местности, имеет 
ограниченные ресурсы. Благо-
даря онлайн-платформам она 
может строить бизнес, получая 
доступ к образованию, профес-
сиональным навыкам и новым 
возможностям.

Сегодня существуют зару-
бежные цифровые платфор-
мы, которые я сама тестиро-
вала и регистрировала на них 
аккаунты, но в основном они 
на английском языке. Было бы 
полезно создать аналогичные 
ресурсы на казахском и рус-
ском языках, чтобы женщины 
могли развивать электронную 
коммерцию и выходить на 
международный рынок. Та-
кие платформы позволят им 
размещать свою продукцию 
и продавать ее даже в Китае и 
США. Благодаря гибким фор-
мам занятости женщины смо-
гут совмещать карьеру, семью 
и личную жизнь. Поэтому раз-
витие цифровых платформ 
- это необходимость для рас-
ширения экономических воз-
можностей женщин сегодня. 
Что касается партнеров, то воз-
можности для сотрудничества 
здесь обширны. Это могут быть 
обучающие платформы, с ко-
торыми мы уже ведем работу, 
например, Google и Microsoft, 
у которых есть представитель-
ства в Казахстане. Также к чис-
лу партнеров могут относить-
ся финансовые учреждения, 
банки, а также университеты 
и образовательные организа-
ции. Например, с «Назарбаев 
Университетом», где есть необ-
ходимая база и специалисты, 
можно было бы реализовать сов- 
местные проекты. Поддерж-
ка государственных орга-
нов тоже очень важна. Кро-
ме того, множество женских 
и других организаций, как 

ООН и USAID, могли бы до-
полнить этот список парт- 
неров. Если бы удалось объеди-
нить всех партнеров в рамках 
одной программы в Казахстане, 
это был бы значительный шаг 
вперед.

- Какие образовательные 
программы или тренинги вы 
считаете наиболее необходи-
мыми для женщин, чтобы они 
были конкурентоспособны в 
сфере цифровой экономики?

- Вот что, на мой взгляд, важ-
но для женщин, особенно из 
сельской местности. Базовые 
навыки работы с компьютером: 
для начала нужно научить жен-
щин пользоваться основными 
электронными сервисами и ком-
пьютером; программирование 
и работа с данными - здесь важ-
но освоить базовые навыки в IT, 

включая программирование и 
основы анализа данных; цифро-
вой маркетинг и работа с соци-
альными сетями - это охватывает 
контент-маркетинг, управление 
SMM и таргетированную рекла-
му. Сейчас огромное количество 
товаров и услуг продается через 
соцсети, и знания в этой области 
становятся особенно важными; 
электронная коммерция - созда-
ние и управление интернет-ма-
газинами, работа с платежными 
системами, взаимодействие с ло-
гистикой и использование плат-
форм вроде Kaspi и Wildberries.

Также крайне необходимы 
знания в области финансовой 
грамотности и управления фи-
нансами - от поиска источников 
финансирования и расчета себе-
стоимости до определения точ-
ки безубыточности. Эти навыки 
сделали бы программу особенно 
полезной и позволили бы женщи-
нам успешно развиваться в циф-
ровом секторе. И, наконец, для 
женщин важен курс по лидерству 
и управлению проектами. Такие 
курсы помогут развить навыки 
командной работы, эффектив-
ного общения и стратегического 
мышления. Обучение проектно-
му управлению позволит женщи-
нам успешно организовывать и 
реализовывать проекты, а также 
развивать компетенции, необхо-
димые для уверенного руковод-
ства и достижения целей.

Я вижу успешный формат 
сотрудничества с университе-
тами и онлайн-платформами, 
которые могли бы обеспечить 
качественный доступ к обуча-
ющим материалам. Важно, что-
бы такое обучение сочеталось 
с практическими занятиями 
при участии опытных деловых 
женщин Казахстана. Напри-
мер, начинающие предприни-
мательницы могли бы сначала 
пройти теоретический курс, 
затем получить практический 
опыт, применяя знания в реаль-
ных ситуациях. В дополнение к 
этому каждая участница могла 
бы иметь наставника, который 
бы направлял, помогал совета-
ми и отвечал на возникающие 
вопросы.

- Вы предложили пересмо-
треть систему квот для депу-
татов и разделить ее на кате-
гории - женщины, молодежь, 
люди с особыми потребностя-
ми. Как это может изменить 
представительство женщин в 
Парламенте и улучшить ген-
дерный баланс?

- Важной инициативой мог-
ла бы стать 30-процентная кво-
та для женщин в политических 
представительствах. Это позво-
лит создать группы, где жен-
ские интересы будут представ-
лены наиболее эффективно, 
и женщины-депутаты смогут 
сосредоточиться на вопросах, 
напрямую затрагивающих жен-
ское население. Это касается 
защиты прав женщин, под-
держки матерей, устранения 
гендерного разрыва в экономи-

ке и политике, а также преодо-
ления барьеров для равенства. 
В Казахстане, где более 51% на-
селения составляют женщины, 
большее их участие в процессе 
принятия решений в Сенате и 
Мажилисе, несомненно, мог-
ло бы позитивно повлиять на 
социальную политику и укре-
пление института семьи. Ген-
дерное равенство способствует 
более сбалансированному и 
всестороннему процессу при-
нятия решений. Исследования 
показывают, что гендерное раз-
нообразие и диверсификация 
позволяют эффективнее учи-
тывать потребности общества и 
укреплять доверие к политиче-
ской системе. К сбалансирован-
ной 30-процентной квоте для 
женщин добавили молодежь 
и людей с особыми потребно-
стями. Очевидно, речь идет о 
разных категориях и разных 
проблемах. Предлагается раз-
делить эту квоту на три катего-
рии, сохранив 30 процентов для 
женщин. Более того, в средне-
срочной перспективе, когда нам 
удастся решить базовые пробле-
мы в нашей сфере, предлагаем 
рассмотреть возможность созда-
ния агентства РК по делам жен-
щин и детей. Мы понимаем, что 
это сложный процесс, но в мире 
уже есть позитивные примеры 
работы таких ведомств, которые 
приносят ощутимый результат.

 - Ваша инициатива по созда-
нию образовательных плат-
форм и поддержке темати-
ческих медиа для женщин 
направлена на борьбу со сте-
реотипами. Какую роль вы 
видите в информационной 
политике в формировании но-
вого восприятия женщин в об-
ществе?

- Для этого необходимо про-
двигать положительные приме-
ры. Важно показывать истории 
женщин, которые добились успе-
ха не благодаря богатым мужь-
ям или сомнительным связям, а 
своим собственным трудом, соз-
давая бизнес и достигая успеха в 
различных сферах, будь то пред-
принимательство, наука или 
политика. Эти яркие ролевые 

модели способны вдохновить 
других. Также необходимо уси-
лить образовательные инициа-
тивы, направленные на развитие 
уверенности женщин в своих 
силах и компетенциях, особенно 
в области цифровой экономики 
и предпринимательства. Обу-
чение и поддержка через СМИ 
могут сыграть важную роль в 
этом процессе. СМИ должны ак-
тивно освещать такие истории 
успеха, чтобы девушки, особенно 
из регионов, могли увидеть ре-
альные примеры того, как через 
труд и знания можно достичь 
успеха. Кроме того, необходимо 
разработать государственную 
информационную политику, 
которая будет активно освещать 
вопросы гендерного равенства и 
права женщин. Когда общество 
видит, что власть активно про-

двигает гендерное равенство и 
поддерживает женщин, это зна-
чительно изменяет восприятие 
роли женщин в обществе. Особое 
внимание стоит уделить освеще-
нию этих вопросов на казахском 
языке.

- Какие темы, на ваш взгляд, 
необходимо освещать в та-
ких медиа, чтобы поддержать 
женщин и вдохновить их на 
развитие карьеры и бизнеса?

- В первую очередь, стоит ак-
центировать внимание на теме 
женского лидерства и примерах 
успешных женщин. Во-вторых, 
важной темой является личная 
эффективность и секреты ка-
рьерного роста. Третье направ-
ление - предпринимательские 
истории, пошаговые инструк-
ции по открытию и продвиже-
нию бизнеса. Четвертым аспек-
том является баланс между 
карьерой и личной жизнью и со-
вмещение карьерных амбиций 
с семейными обязанностями. 
Важно также обсуждать гендер-
ное равенство, права женщин, 
цифровую экономику, финансо-
вую грамотность, партнерство и 
юридические аспекты. Эти темы 
можно развивать и активно по-
казывать, ведь они имеют боль-
шое значение.

- Какие результаты вы наде-
етесь увидеть в ближайшие 
годы благодаря инициативам, 
направленным на продвиже-
ние женщин в экономике и по-
литике Казахстана?

- В первую очередь, важно 
увеличить участие женщин в 
политике и управлении, вклю-
чая Парламент, советы директо-
ров и маслихаты. Также нужно 
устранить гендерные стереоти-
пы в сферах науки, технологий 
и бизнеса, стремясь к росту жен-
ского предпринимательства до 
30%. Важно уменьшить разрыв 
в оплате труда и улучшить ус-
ловия для женщин в сельской 
местности, обеспечив им доступ 
к финансированию, технологи-
ям и образованию.

Алина ИМАМБАЕВА
Фото из личного архива  

Баян ТОЙКЕБАЕВОЙ
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

- Расскажите, пожалуйста, 
какие клиники оказывают 
реабилитационную помощь 
детям в Астане.

- Реабилитационная по-
мощь для детей бывает разной. 
К примеру, на уровне круглосу-
точного стационара медицин-
скую помощь оказывают четы-
ре медицинские организации с 
коечным фондом - 207. За пер-

тор медицинских наук, 2 - PhD, 
4 - кандидаты медицинских 
наук. 24 медицинские сестры с 
высшим сестринским образо-
ванием, 4 специалиста являют-
ся стипендиатами «Болашак», 
28 сотрудников - отличники 
здравоохранения, 1 награж-
ден государственной наградой 
«Парасат».

Кроме того, центр распо-
лагает шестью клиническими 
отделениями для реабилита-
ции детей от года до 18 лет. 
Имеется лаборатория орте-
зирования и моделирования 
(для изготовления ортезов, 
стелек, корсетов и других тех-
нических средств реабилита-
ции). Также дети включены в 
учебный процесс в рамках ин-
клюзивного образования. 

- Как обстоит дело с обору-
дованием?

- Мы имеем самое совре-
менное, что дает возможность 
внедрять уникальные техно-
логии реабилитации, а также 
международные стандарты 
качества. Также внедрены ин-
новационные методы реаби-
литации: метод динамической 
проприоцептивной коррек-
ции, кабинеты биологической 
обратной связи, постурогра-
фия и стабилометрия, отрези-
рование, использование боту-
лотоксина типа А - «Диспорт», 
роботизированная кинезоте-
рапия на аппарате «Локомат», 
тренажеры «Экзоскелет», 
Cosmos h/p, Armeo Spring и 
Hand Tutor. Также усовершен-
ствованы технологии произ-
водства ортезов и внедрены 
новые виды ортезных изде-
лий: для коррекции походки 
неврологических больных раз-
работаны динамические брей-
сы.

- Насколько я знаю, главное 
для особенных детей - это 
социализация. Каким обра-
зом решается этот момент?

- Совершенно верно, социа-
лизация проводится в обяза-
тельном порядке. Мы также 
проводим обучение детей по 
общеобразовательной и вспо-
могательной программам. 
Школа выполняет задачи по 
коррекционному обучению и 
воспитанию, социальной адап-
тации и трудовой реабилита-
ции.

Методы социальной реа-
билитации применяются с це-
лью адаптации и дальнейшей 
интеграции детей с инвалид-
ностью в общество. Это агро-
терапия, флористика, работа 
в столярной, швейной, парик-

махерской мастерских и на 
автодроме. Для детей с инва-
лидностью 0-3 и 3-6 лет приме-
няются методы Монтессори-
педагогики.

За 17 лет 
функционирования 
НЦДР комплексную 
реабилитацию прошли 
более 69 тысяч детей, 
из них с ЦП - более 
30 тысяч. Анализ 
эффективности 
реабилитации всегда 
показывает высокий 
уровень, 
95% пациентов 
выписаны 
с улучшением 
состояния. Показатель 
удовлетворенности 
пациентов 
сохраняется 
на высоком уровне - 
93% в течение ряда 
лет.

Вообще, работа центра - это 
плановая госпитализация. Ох-
ват всех регионов страны фор-
мируется по квотной системе. 
Для каждого региона опреде-
лен свой норматив квот, ис-
ходя из численности детского 
населения, то есть детей с ин-
валидностью. 

- Сколько столичных детей 
обращается за помощью в 
реабилитационные центры 
города?

- Охват детей с инвалидно-
стью, страдающих церебраль-
ным параличом, получивших 
реабилитационную помощь, 
составляет 1207 пациентов, или 
88,7% от общего числа детей 
с церебральным параличом и 
инвалидностью. Но эти цифры 
были актуальны на начало года. 

- Наблюдается ли сегодня 
дефицит специальных кад-
ров?

- Да, причем, не хватает 
специалистов по эрготера-
пии, Монтессори-педагогов. 
К примеру, в многопрофиль-
ной городской детской боль-
нице № 1 нет специалиста 
по эрготерапии, Монтессори-
педагога, воспитателя, млад-
шей медицинской сестры по 
уходу за пациентами. В боль-
нице № 2 - специалиста по 
эрготерапии, дефектолога, 
Монтессори-педагога, вос-
питателя, медицинских се-
стер. В поликлиниках города 
и частных медорганизациях 
нет логопедов, эрготерапев-
тов, психологов, Монтессори-
педагогов, а также среднего 
медицинского персонала: 
медсестер физиотерапии, 
особенно массажистов и ин-
структоров ЛФК.

Айгуль АЛЬЖАКСИНА

О РЕАБИЛИТАЦИИ
ОСОБЕННЫХ ДЕТЕЙ

Из более 500 тысяч 
детей, проживающих 
в Астане, свыше 
10 тысяч имеют 
инвалидность. 
О том, как сегодня 
в столице помогают 
особенным детям, мы 
поговорили с главным 
внештатным детским 
реабилитологом 
Министерства 
здравоохранения, 
врачом высшей 
категории 
Мейрамом 
ШАКЕНОВЫМ.

вое полугодие 2024 года здесь 
пролечено 1765 детей. Есть 
дневной стационар в реабили-
тационном центре и в восьми 
медорганизациях. На уровне 
амбулаторно-поликлиничес-
кой помощи в 38 медицинских 
организациях пролечен 3081 
ребенок.

- Национальный центр дет-
ской реабилитации - один 
из немногих, принимающий 
детей со всей страны. Каким 
образом можно получить 
помощь здесь?

- Помощь в реабилитации 
могут получить все дети по 
ОСМС. Начать нужно с участ-
кового врача, который помо-
жет родителям собрать все не-
обходимые документы. 

- Какие реабилитационные 
услуги оказываются в цент-
ре маленьким пациентам?

- Основными методами реа-
билитации являются медика-
ментозное лечение, ботулино-
терапия, симптоматические 
прикладные методы форми-
рования двигательных функ-
ций, а это и кинезотерапия, и 
гидрокинезотерапия, роботи-
зированная и функциональная 
реабилитация, а также меха-
нотерапия. Кроме того, есть 
физиотерапевтические мето-
ды, метод проприоцептивной 
коррекции, костюм «Атлант», 
методы биологической обрат-
ной связи (БОС) опорно-двига-
тельной, психоэмоциональной 
и логопедической коррекции, 
моделирование и ортезирова-
ние, симптоматическая кор-
рекция когнитивных и речевых 
расстройств, то есть специаль-
ные логопедические, дефекто-
логические, психологические 
методы. Адаптационные и лич-
ностно-формирующие методы: 
Монтессори-педагогика, инте-
грация в учебную среду, инклю-
зивное образование, профес-
сиональное ориентирование, 
адаптивный спорт, культуроло-
гические и другие организаци-
онные групповые и индивиду-
альные мероприятия.

- Сколько детей может по-
лучать реабилитационную 
помощь?

- Центр располагает коеч-
ной мощностью 300 мест. Есть 
два зимних сада, библиотека, 
три бассейна, спортивный зал 
и автодром. Отмечу, что здесь 
работают высококвалифици-
рованные специалисты, обу-
ченные в ведущих зарубежных 
клиниках. Семь сотрудников 
имеют ученую степень: 1 - док-

За девять месяцев этого года 
в центр «Жас толқын» обрати-
лись почти две тысячи человек, 
из них большая часть посетила 
психологов. В течение этого пе-
риода было проведено 562 ме-
роприятия, охвативших 15033 
человека. 

- Мы стремимся создать 
атмосферу доверия для мо-
лодежи, чтобы каждый мог 
найти здесь необходимую по-
мощь и поддержку, - сказала 
руководитель центра Динара 
ТҮСІПБЕКОВА.

Центр был основан в 2008 
году и с тех пор активно помо-
гает молодежи в возрасте от 14 
до 35 лет. Здесь можно получить 
консультации по вопросам ре-
продуктивного и сексуального 
здоровья, планирования семьи, 
профилактики инфекций, пере-

Место заботы 
о молодом поколении
Молодежный центр здоровья «Жас толқын» при 
городской поликлинике № 3 является одним из 
самых активных МЦЗ в столице. Специалисты 
центра ежедневно работают с учащимися 
столичных колледжей, организуя семинары, 
тренинги, мастер-классы, тематические и дни 
открытых дверей, а также различные фестивали 
здоровья как в стенах МЦЗ, так и на территории 
учебных заведений.

дающихся половым путем, и 
ВИЧ/СПИДа. Специалисты цен-
тра также работают над профи-
лактикой алкоголизма, нарко-
мании и табакокурения, стресса 
и депрессивных состояний, 
травматизма и насилия.

входят учащиеся колледжей и 
студенты университетов горо-

В мероприятии приняли 
учас тие порядка 500 специали-
стов лучевой диагностики и те-
рапии, ядерной медицины, а так-
же ведущие эксперты в области 
онкологии из США, Франции, 
Азии, Япония, Тайваня, России, 
Якутии и регионов Казахстана.

Участники конференции 
охватили основные аспекты 

ПОИСК ЛЕЧЕНИЯ СООБЩА
В Астане свою работу 
начала научно-
практическая 
конференция 
на тему «Современные 
тенденции в лечении 
злокачественных 
новообразований».

современной онкологии - ор-
ганизационно-методические, 
клинические и фармако-эко-
номические проблемы на сов-
ременном уровне. Програм-
ма конференции включила 
в себя достижения онколо-
гической науки и практики, 
возможности молекулярно-
генетических исследований, 
проведение мас тер-классов по 
патологоанатомической служ-
бе, торакальной и абдоминаль-
ной хирургии, онкоурологии, 
цитологии, детской паллиа-
тивной помощи, а также сек-
ции «Сестринское дело» и «Лу-
чевая диагностика». 

В рамках конференции со-
стоялся разбор клинических 
случаев пациентов, представ-
ление опыта использования 
методов диагностики и лече-
ния. Рассмотрены наиболее 
значимые вопросы профи-
лактики и лечения онкологи-
ческих заболеваний: ранняя 
диагностика и скрининг, вне-
дрение новейших методов 
лечения на основе персони-
фицированного подхода, по-
вышение качества жизни он-
кологических пациентов. 

Как отметили участники, 
конференция стала уникаль-

В Астане действует 
23 молодежных центра 
здоровья, каждый 
открыт при городской 
поликлинике. 
Все услуги в МЦЗ «Жас 
толқын» предоставляются 
бесплатно в рамках 
обязательного 
социального 
медицинского страхования 
(ОСМС). 
Это гарантирует, что 
каждый молодой 
человек может 
получить необходимую 
медицинскую, 
психологическую 
и социальную помощь 
без финансовых затрат.

Для связи с центром доступен телефон доверия 

8 (7172) 54-70-23, 
где каждый может получить психологическую 
поддержку анонимно и конфиденциально.

- Психологами центра про-
водятся тренинги на развитие 
коммуникативных и лидерских 
качеств подростков, по профи-
лактике аутоагрессивного и де-
структивного поведения и на по-
вышение стрессоустойчивости. 
В центре также функционирует 
волонтерский клуб, в который 

да Астаны. Мы хотим развить у 
молодежи эмпатию, доброжела-
тельность и лидерские качества. 
Наши двери всегда открыты для 
молодежи, потому что здесь мы 
стремимся сделать все возмож-
ное, чтобы молодое поколение 
росло здоровым и счастливым, - 
отметила руководитель центра.

ной платформой для обмена 
опытом и обсуждения совре-
менных подходов к диагно-
стике и лечению гинекологи-
ческих онкозаболеваний, что, 
безусловно, содействует даль-
нейшему развитию онкологи-
ческой науки и практики в дан-
ной области.

Айгуль АЛЬЖАКСИНА 
Фото Василия КРАСЬ
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ТЕКУЩИЙ МОМЕНТ

Цель мероприятия - инфор-
мирование и консультирование 
безработных граждан о действу-
ющих программах и проектах, 
направленных на содействие 
трудоустройству в городе. А также 
возможность для работодателей 
найти себе сотрудников.   

- На ярмарке я закрыла две 
вакансии - лаборанта и помощ-
ника лаборанта. Здесь присут-
ствовало более 50 работодателей, 
которые предложили около 200 
вакансий. Хочу выразить благо-
дарность акимату и карьерному 
центру за организацию такого 
мероприятия, которое помогает 
соискателям найти достойную 
работу. Некоторые предприятия 
даже продемонстрировали свою 

продукцию, например, колбас-
ные изделия и национальные 
украшения,  чтобы будущие 
работники сразу видели, что им 
предлагают вакансии в серьезных 
компаниях, - сказала начальник 
отдела по управлению персо-
налом ТОО «Аромат» Зульфия 
АЖГУНОВА.

Работодатели активно искали 
талантливых сотрудников, гото-
вых внести свой вклад в развитие 
производства, а горожане - рабочее 
место по душе. Многие отметили: 
такие мероприятия помогают 
не только в поиске кадров, но и 
в установлении обратной связи 
с соискателями, что позволяет 
лучше понять их ожидания и 
потребности.

Во Дворце «Жастар» прошла ярмарка вакансий, организованная 
Центром трудовой мобильности акимата Астаны. Где найти работу по душе

Организаторами выступили специа-
 листы Центра трудовой мобильно-
сти столичного акимата совместно с 
прокуратурой района «Нура».

В мероприятии приняли участие 
главный специалист отдела управле-
ния персоналом ТОО «Астана Тазалык» 
Гульжанар Бекова,  инспектор отдела 
пробации района «Нура» Айнур Ша-
кирова, специалист Центра трудовой 
мобильности Рахимжан Абиев.

Цель встречи - информирование 
о доступных мерах государственной 
поддержки, включая краткосрочные 
курсы профессиональной подготовки, 
государственные гранты и возмож-
ности постоянного трудоустройства. 

Такие мероприятия способствуют 
социальной адаптации и экономичес-
кой самостоятельности граждан, 
помогая вернуться к активной тру-
довой деятельности.

В Астане прошла 
информационно-
разъяснительная 
встреча для граждан, 
состоящих на учете 
службы пробации 
и освобожденных из мест 
лишения свободы. 

Вернуться 
к трудовой 
деятельности

В Астане стартовал фестиваль здорового 
питания Omir ozen fest. Он открыт 
для посетителей все выходные - 9 и 10 ноября.

В международном выставочном 
комплексе ЭКСПО свои товары и  
услуги представили компании, 
которые специализируются на 
здоровом образе жизни -  произво-
дители здорового хлеба, молочной 

продукции, бадов и спортивных 
товаров, медицинские центры и 
тренажерные комплексы.

Все дни будут работать панель-
ные сессии, где выступают амбасса-
доры фитнес-залов, разработчики 

спортивных  программ и активные 
приверженцы здорового образа 
жизни. 

- Сейчас в  тренде - правильное 
питание, продукция без сахара, глю-
тена,  вредных жиров. И наше кафе 
придерживается  этих веяний.  Для 
этого мы с коллегами разработали 
меню из блюд, которые полезные 
и вкусные, - сказала шеф-повар  
одного из столичных кафе Татьяна 
ИЗМЕСТЬЕВА.

Действительно, разнообразие 
продукции удивляет, здесь и  моро-
женое из свеклы на козьем молоке, 
и тыквенный  хлеб, и жент без са-
хара, и другие полезные сладости. 

В работе панельных сессий  
первого дня приняли участие депу-
таты  маслихата и общественные  
деятели, которые отметили, как 
важно следить за  своим здоровьем 
и бережно к нему относиться.

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ 

ТРЕНД на здоровое питание 

Ôîòî Îíàëõàíà ÎÍÅÐÕÀÍÀ

Организаторами мероприятия 
выступили столичное Управле-
ние по вопросам молодежной 
политики, МРЦ «Астана жастары» 
совместно с городским Центром 
трудовой мобильности и Esil 
University. 

По информации организато-
ров, цель ярмарки - содействие 
в трудоустройстве выпускни-
ков организаций образования, 
а также безработных молодых 
людей путем непосредственного 

Ярмарка вакансий для молодежи прошла 
в столице на территории Esil University. 

Для вас есть вакансии!

контакта между работодателем 
и соискателем. 

- Ярмарку посетило около 500 
человек, преимущественно это 
студенты 3-4 курсов, которые 
скоро станут дипломированными 
специалистами и нуждаются в тру-
доустройстве. Свои вакансии здесь 
представили  более 50 организаций 
- государственные учреждения 
и коммерческие предприятия. 
Мы регулярно организовываем 
такие мероприятия. Эта ярмарка 

уже пятая в этом году.  До конца  
годы планируем провести еще 
одну ярмарку, которая состоится 
в Евразийском университете, - 
сказала руководитель отдела по 
работе с молодежью категории 
NEET МРЦ «Астана жастары» 
Асель БОЛАТКЫЗЫ. 

- Я учусь на четвертом курсе 
по специальности «Учет и аудит», 
собираюсь стать бухгалтером. Уже 
имею опыт работы помощником 
бухгалтера. Скоро выпуск, есть 
повод задуматься о будущем. Яр-
марка - это хороший шанс найти 
себе достойную работу, важно и то, 
что здесь есть выбор, - поделился 
студент Дэвид.       

Ìàêñèì ÓÄÎÄ
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ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ

Криптовалюта - это средство 
платежа, которое существует только 
в Интернете. Оно позволяет людям 
отправлять и получать деньги 
напрямую, без лишних затрат и 
задержек, что делает его удобным 
и популярным. Однако с ростом 
интереса к криптовалютам появи-
лись и проблемы, в первую очередь 
мошенничество. В этой сфере нет 
единого контролирующего органа, 
что дает пользователям как преиму-
щество, так и становится удобным 
инструментом для обманщиков. 

Что касается аудитории, то 
активные пользователи крипто-
валюты - это люди в возрасте от 25 
до 55 лет, но есть и подростки 14 
лет. Важно понимать, что основная 
заинтересованная аудитория - это 
взрослые, которые ищут возмож-
ности для инвестиций.

СХЕМЫ АФЕРИСТОВ
Эксперт академии Tarlan 

Development Group Ltd (далее 
- Tarlan) Арсен ОШАКБАЕВ зани-
мается расследованием случаев 
мошенничества с криптовалютой. 
Как он отметил, из-за отсутствия 
единого контролирующего органа 
у аферистов появляются возмож-
ности для создания различных 
схем обмана.

- Анонимность в криптовалюте 
делает ее привлекательной для 
мошенников, поскольку на многих 
электронных платформах не тре-
буется идентификация личности 
или предоставление документов 
(KYC - Know Your Client). Однако 
официальные биржи, зареги-
стрированные в разных странах, 
уже начали вводить процедуры 
для защиты пользователей. Но и 
мошенники постоянно разраба-
тывают новые схемы. Основной 
метод - это фишинг, который 
ориентирован на неосведомлен-
ность пользователей. Например, 
они создают поддельный визуал 
биржи (или приложения), куда 
люди вкладывают деньги и не 
могут их вернуть. Часто аферисты 
делают копии известных сайтов, 
таких как Facebook или Instagram. 
Пользователи, не замечая разницы 
в адресе, вводят свои логины и 
пароли, а мошенники получают 
доступ к их данным, - говорит 
специалист.

Фишинг не ограничивается 
только определенными плат-
формами, он может встречаться 
в Instagram, приходить на элек-
тронную почту, WhatsApp и т. д. 
Это зависит от изобретательности 
мошенников. Они постоянно 
адаптируются, и пользователям 
сложно распознавать фишинговые 

В последние годы популярность криптовалют стремительно растет  
и все больше астанчан рассматривают их как способ быстрого заработка. 
Однако, не имея достаточных знаний о рынке и механизмах вложений, 
многие попадают в ловушки мошенников, обещающих легкую прибыль. 
Вместо ожидаемых дивидендов люди теряют свои сбережения, становясь 
жертвами сложных схем.

сайты. Между мошенниками и 
пользователями ведется постоян-
ная борьба, где каждый старается 
опередить другого.

Чтобы избежать фишинга, 
всегда проверяйте адреса сайтов и 
будьте осторожны с подозритель-
ными сообщениями. Не переходите 
по ссылкам из неизвестных источ-
ников и не вводите свои данные, 
если не уверены в безопасности 
сайта, советует эксперт.

Кроме фишинга, существуют 
и другие схемы мошенничества, 
например, когда злоумышленники 
обещают высокую доходность. 
Люди, желая быстро заработать, 
вкладывают деньги, не понимая, 
что могут их потерять. Мошенники 
могут убеждать их вложить еще 
больше, чтобы вернуть свои сред-
ства, создавая эффект азартной 
игры. Люди могут вкладывать от 
1000 долларов и выше, руковод-
ствуясь жадностью, и они обычно 
не знают, что обещанная прибыль 
может оказаться нереальной. В ко-
нечном итоге они могут увидеть в 
своих кошельках большие суммы, 
выраженные в криптовалюте, но 
эти деньги часто не имеют реаль-
ной ценности.

- Есть несколько признаков 
мошеннических схем. Во-первых, 
никто не может гарантировать 
100%-ную доходность, особенно 
такую, которая в несколько раз 
превышает вложения. Аферисты 
часто создают ощущение срочности, 
чтобы заставить людей принимать 
быстрые решения. Существует 
множество схем мошенничества, 
включая фишинг и создание групп 
в мессенджерах, таких как Telegram. 
Администраторы групп часто 
привлекают людей, обещая им 
быструю прибыль от вложений в 
криптовалюту. Они обрабатывают 
своих подписчиков, предлагая 
инвестиции в новые альткоины 
(все виды монет, кроме биткойна), 
которые только выходят на биржи, 
- отмечает Арсен Ошакбаев. 

Одним из популярных методов 
является ICO (Initial Coin Off ering), 
когда компании собирают средства 
до выхода на биржу. Лжесоздатели 
таких проектов могут обмануть 
инвесторов, получив деньги и 
исчезнув.

- В этой сфере, когда криптова-
люты еще не выходят на крипто-
платформы, люди заранее покупают 
их, не зная, какую цену они будут 
иметь после выхода на биржу. Все 
это называется ICO, и здесь часто 
составляется документация, где 
обещают развитие и рост. Люди 
вкладываются, но, когда проект 
выходит на биржу, его создатели 

могут быстро продать свои активы, 
оставляя инвесторов с пустыми 
руками. Я сам сталкивался с по-
добной ситуацией, инвестировал 
около 1000 долларов в один из 
таких проектов, который сейчас 
ничего не стоит. Хотя у них были 
громкие обещания о выходе на 
биржу Binance с известными ком-
паниями, в итоге это оказалось 
простым обманом, просто пира-
мида, в которой инвестиций не 
было, - делится мнением эксперт 
по финансовым рынкам академии 
Tarlan Алишер МУСТАФИН.

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ?
Часто недостаток знаний при-

водит к финансовым потерям. 
Главный эксперт компании Tarlan 
Аделя ЖАНТАСОВА предупреждает, 
что для успешного инвестирова-
ния в криптовалюту необходимо 
обучение и определенные навыки. 

- Чтобы успешно заниматься 
криптовалютой, важно иметь 
знания в области экономики и 
финансов. Многие люди, при-
ходящие в нашу академию, уже 
пострадали от мошенничества. 
Примерно 40% из них обжига-
лись. В процессе обучения мы 
делимся реальными примерами 
и историями, что помогает луч-
ше понять риски.  К сожалению, 
создать криптовалюту сейчас не 
представляет особой сложности. 
Многие используют различные 
рекламные стратегии и социальные 
сети, чтобы привлечь инвесторов, 
подавая информацию так, чтобы 
убедить людей вложиться. Однако 
зачастую это сводится к тому, как 
красиво подать информацию, 
что может привести к участию 
в мошеннических схемах. Люди, 
желающие легких денег, часто 
попадают в такие ловушки. Я хочу 
поделиться случаем из Telegram, 
когда один из учеников столкнулся 
с предложением вложиться в так 
называемый стейблкоин (это тип 
криптовалюты, стоимость которой 
привязана к стабильному активу, 
например, к доллару США, евро или 
золоту - Прим. автора), который на 
самом деле не существует. Люди, 
не имея достаточных знаний, 
вложили 23 тысячи долларов, 
надеясь получить высокую при-
быль. Когда такие деньги уходят 
в ненастоящую криптовалюту, на 
счету фиксируется лишь виртуаль-
ная сумма, не имеющая реальной 
ценности.

Поэтому крайне важно иметь 
хотя бы базовые знания, чтобы 
защищать себя от мошенничества. 
В этих случаях мы рекомендуем 
использовать доступные ресурсы, 

такие как сайт CoinMarketCap, ко-
торый предоставляет информацию 
о зарегистрированных криптова-
лютах и их статусе. Если у вас есть 
сомнения по поводу какой-либо 
цифровой валюте, обязательно 
проверьте ее на этом сайте. Если 
информация не подтверждена, вы 
увидите предупреждение боль-
шими красными буквами о том, 
что данные проверены. Такие 
шаги помогут избежать потерь и 
защитить себя от мошеннических 
схем, - советует Аделя Жантасова.

В Казахстане действуют как 
местные, так и международные 
криптобиржи. В частности, заре-
гистрирован ряд бирж, которые 
находятся под юрисдикцией 
Международного финансового 
центра «Астана» (МФЦА), что 
обеспечивает прозрачность их 
деятельности. Есть местные 
платформы, которые имеют 
официальные разрешения на 
проведение обменных операций.

- Наша компания изначально 
была создана с целью помочь лю-
дям правильно инвестировать в 
криптовалюты. Мы предлагаем 
возможность всем желающим прий-
ти к нам, ознакомиться с работой в 
данной области и получить развер-
нутую информацию о возможно-
стях заработка и взаимодействия 
с криптовалютами. Важно, чтобы 
люди могли обращаться только в 
авторизованные компании, кото-
рые обладают соответствующими 
лицензиями МФЦА.

Мы стремимся создать крипто-
фонд, который позволит гражданам 
Казахстана безопасно зарабатывать 
или работать с криптовалютой. 
В данный момент подаем доку-
менты на получение лицензии и 
проходим собеседования. Парал-
лельно стартовала работа акаде-
мии Tarlan, обучающая основам 
работы с криптовалютами. Важно 
уметь распознавать мошенников 
и правильно инвестировать. Мы 
используем специальные сер-
висы и платформы для анализа 
криптокошельков и транзакций, 
что помогает нам выявлять подо-
зрительные активности. Например, 
если криптовалюта поступает 
на кошелек и сразу выводится 
на другие счета, это может быть 
признаком мошенничества.

Генеральный директор Tarlan 
Development Group Ltd Темирлан 
НУРАХИМОВ подчеркивает, что 
государство также принимает меры 
по противодействию связям между 
миром криптовалют и традицион-
ными финансами. Банки играют 
важную роль в этом процессе, 
так как они могут отслеживать 

операции клиентов. Например, 
если человек начинает переводить 
свои средства в криптовалюту, 
банки могут сигнализировать 
правоохранительным органам о 
сомнительных операциях. 

- Именно банки выступают в 
роли первого фильтра для выяв-
ления мошенничества. Поэтому 
важно, чтобы каждый пользователь 
обладал знаниями и механизмами 
защиты, которые помогут контроли-
ровать его операции с криптовалю-
той. Мы в свою очередь занимаемся 
просветительской деятельностью 
и обучаем тех, кто хочет работать с 
цифровыми активами. Наше обу-
чение длится около трех месяцев 
и включает практические занятия 
и дистанционное сопровождение. 
Это помогает ученикам плавно 
перейти к самостоятельной работе 
на бирже с поддержкой опытных 
консультантов. Недавно запустили 
направление по расследованию 
мошеннических схем для тех, кто 
стал жертвой обмана и хочет выяс-
нить, где и как были украдены их 
средства. Мы видим рост интереса 
к криптовалютам, особенно среди 
людей, не имеющих финансового 
образования, которые пытаются 
заработать, часто прибегая к ри-
скованным схемам. 

ТЕХНОЛОГИИ ПРОТИВ 
МОШЕННИЧЕСТВА
Внедрение искусственного 

интеллекта различными плат-
формами и биржами позволяет 
анализировать большой объем 
данных. Он способен группировать 
криптокошельки по определен-
ным критериям. Например, если 
определенный персональный 
(«негорячий») кошелек совершает 
внушительное количество тран-
закций в минуту, это свидетель-
ствует о том, что им управляет не 
человек. Искусственный интеллект 
автоматически классифицирует 
такие кошельки, чтобы специали-
сты могли проверить, насколько 
законны действия аккаунта. В 
настоящее время ИИ способен 
ускорять процесс выявления 
потенциально мошеннических 
криптокошельков. 

Но обычный человек не спосо-
бен анализировать как ИИ, поэтому 
необходимо иметь базовые знания 
для работы с криптовалютой: 

1. Изучить платформу, через 
которую планируете работать.

2. Изучить проект, в который 
намерены инвестировать (как 
минимум для начала использовать 
веб-сайт CoinMarketCap).

3. Удостовериться в надежно-
сти используемых платформ (как 

КРИПТОВАЛЮТА:
уроки, которые обходятся дорого

ФИШИНГ - ЭТО ВИД ИНТЕРНЕТ-
МОШЕННИЧЕСТВА, КОТОРЫЙ ПРЕСЛЕДУЕТ 
ЦЕЛЬ ПОЛУЧИТЬ ЛИЧНЫЕ ДАННЫЕ, 
ТАКИЕ КАК ПАРОЛИ, НОМЕРА БАНКОВСКИХ 
КАРТ ИЛИ ДРУГУЮ КОНФИДЕНЦИАЛЬНУЮ 
ИНФОРМАЦИЮ. ЗАЧАСТУЮ АФЕРИСТЫ
ОТПРАВЛЯЮТ ЭЛЕКТРОННОЕ ПИСЬМО 
ИЛИ ССЫЛКУ НА САЙТ И ПРОСЯТ ВВЕСТИ 
ПЕРСОНАЛЬНЫЕ ДАННЫЕ. ПОСЛЕ ТОГО 
КАК ВЫ ВВЕДЕТЕ ИХ, МОШЕННИКИ ПОЛУЧАТ 
ВОЗМОЖНОСТЬ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ДАННЫЕ 
В СВОИХ ЦЕЛЯХ.

минимум проверить наличие ре-
гистрации в юрисдикции МФЦА).

4. Важно не забыть, что любая 
компания, предлагающая доход-
ность, должна быть лицензирована 
в Казахстане (либо в МФЦА).

Зарегистрированные в МФЦА 
биржи играют важную роль в 
этом процессе. Они обеспечивают 
прозрачность для пользователей. 
Для чего это делается? Помимо 
мошенничества, существуют и 
другие преступления, такие как 
финансирование терроризма, 
торговля людьми и другое, где 
криптовалюта активно исполь-
зуется в качестве платежного 
инструмента. Поэтому необходим 
регуляторный надзор в данной 
области.

- Недавно была выявлена схема, 
в которой группа людей создавала 
медиаконтент, предлагая вложения 
в несуществующую компанию. 
Люди, вкладывая деньги, получали 
прибыль за счет новых участников. 
Однако в конечном итоге систе-
ма обанкротилась и вложенные 
средства были утеряны. Процесс 
работы финансовых пирамид 
обычно выглядит так: мошен-
ники используют один кошелек, 
который не зарегистрирован на 
конкретного человека, и сразу 
же выводят средства на другие, 
распределяя их по множеству 
кошельков. Это делается для того, 
чтобы зачистить следы. Затем эти 
средства собираются на нескольких 
кошельках, зарегистрированных 
на бирже, где они уже проходят 
процедуру идентификации и 
могут быть связаны с конкретной 
личностью. Это позволяет собирать 
доказательства и обращаться в 
правоохранительные органы, - 
рассказывает Арсен.

Подводя итоги разговора, 
эксперт по финансовым рынкам 
Алишер Мустафин отметил, что 
интерес к криптовалютам среди 
населения продолжает расти, 
даже люди без профильных фи-
нансовых знаний хотят знать об 
этом больше. Это объясняется 
тем, что рынок криптовалют 
стремительно растет и каждый 
стремиться заработать в самом 
начале его формирования. Имен-
но этот синдром «упущенной 
возможности» подталкивает 
вкладываться в цифровой актив и 
иногда становиться жертвой мо-
шеннической схемы, даже когда 
речь идет о небольших суммах, 
таких как 20 тысяч тенге. Это 
вызывает серьезные опасения.

Àëèíà ÈÌÀÌÁÀÅÂÀ
Ôîòî freepik.com
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ПОДРОБНОСТИ

ТОО «КСМ-ЭНЕРГИЯ» сообщает потребителям о введении тарифа на регулируемую услугу по передаче и распределению элек-
трической энергии с вводом в действии с 1 ноября 2024 года в размере 2,67 тенге за 1кВт/час без НДС.

РОЛЬ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ЭТИКЕ ДЕПАРТАМЕНТА ВНУТРЕННЕГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО АУДИТА ПО ГОРОДУ АСТАНЕ КОМИТЕТА ВНУТРЕННЕГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО АУДИТА МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН 

В мероприятии приняли учас-
тие общественные деятели, роди-
тели, школьные психологи.

Как избежать вовлечения 
подростков в наркопреступность, 
участникам круглого стола рас-
сказала подполковник полиции, 
старший оперуполномоченный 
Управления комитета по проти-
водействию наркопреступности 
МВД РК Улжан КАБЫЛДИНА.

- Ежегодно в столице прово-
дится более 10 тысяч профилак-
тических мероприятий - акций, 

семинаров и лекций. Но основной 
акцент в этой работе делается на 
старшеклассниках и учащихся 
колледжей. 1,5 тысячи меропри-
ятий по борьбе с наркопреступ-
ностью проводится с участием 15 
тысяч активных граждан. Цель 
- информировать детей о пагуб-
ных последствиях употребления 
наркотиков и формировать у них 
неприятие противоправного по-
ведения. Ведь именно молодежь в 
силу своей неопытности становит-
ся основной мишенью наркодель-

цов. Наряду с этим продолжаются 
и другие мероприятия. Например, 
с помощью служебных собак про-
водятся осмотры общежитий и ло-
гистических компаний по достав-
ке посылок. Также с волонтерами 
и представителями неправитель-
ственных организаций продолжа-
ются выявление рекламы наркоти-
ков, закраска граффити и другие 
мероприятия, - сказала Улжан Ка-
былдина.

По ее словам, ежегодно растет 
количество несовершеннолетних, 
задержанных за наркопреступле-
ния.

- Только в этом году уже задер-
жаны 39 несовершеннолетних: 
13 школьников, 22 учащихся кол-
леджей, 1 студент вуза и трое не 
учатся. Стоит отметить, что вы-
явлены случаи, когда за закладку 
наркотиков задерживались уче-
ники 9 класса. Поэтому мы про-
водим разъяснительную работу 
со школьниками и студентами, 
где рассказываем о последстви-
ях участия в наркопреступле-
ниях. Отдельные мероприятия 
проводятся преимущественно с 
родителями. Они должны знать, 
чем занимаются дети, контро-
лировать их. Молодежь по сво-
ему незнанию вступает в ряды 
закладчиков и дропперов. Надо 
разъяснять, что за это могут при-
влечь к уголовной ответственно-
сти с лишением свободы на срок 
более 10 лет, - отметила предста-
витель ведомства. 

Ôîòî ñ ñàéòà gov.kz

ТРЕВОЖНАЯ ТЕМА
Современные причины, угрожающие 
подростковому здоровью, обсудили участники 
круглого стола в Астане. 

Первыми слушателями ста-
ли учащиеся Высшего колледжа 
транспорта и коммуникаций и 
колледжа Казпотребсоюза. На 
встрече врач подробно расска-
зал о пагубном влиянии нарко-
тиков и алкоголя на организм 
человека, о психологических и 
социальных последствиях зави-
симости.

- Многие молодые люди не 
осознают всей серьезности проб-
лемы. Они считают, что могут 
контролировать ситуацию, но 
зависимость - это коварный враг, 
который лишает человека свобо-
ды выбора, - отметил Азат Нур-
магамбетов.

Молодежь Астаны учится 
говорить «нет»

Врач здорового образа жизни городской поликлиники № 3 
Азат НУРМАГАМБЕТОВ проводит просветительскую работу среди 
молодежи Астаны. В рамках Национальной программы, приуроченной 
ко Дню отказа от употребления алкоголя, он организовал серию лекций 
для учащихся столичных колледжей.

Особое внимание врач уде-
лил тому, как распознать первые 
признаки употребления психо-
активных веществ и как помочь 
себе или своим близким, столк-
нувшимся с этой проблемой. Он 
подчеркнул, что своевременное 

обращение за помощью может 
спасти жизнь.

- Профилактика наркомании и 
алкоголизма - это комплексная за-
дача. Важно не только информи-
ровать молодежь о вреде этих ве-
ществ, но и создавать условия для 
ведения здорового образа жизни. 
Спорт, творчество, общение - все 
это помогает укрепить психичес-
кое здоровье и повысить устой-
чивость к различным соблазнам, 
- считает Азат Нурмагамбетов.

- Мы призываем всех,  кто столк-
нулся с проблемой зависимости, 
обратиться за помощью. Вместе мы 
можем преодолеть эту проблему, - 
сказал врач.

По словам главы ведомства, 
в Казахстане в целях снижения 
детской и взрослой инвали-
дизации расширяется спектр 
диагностики заболеваний у це-
левых групп населения, растет 
доступность раннего выявле-
ния генетических заболеваний 
и врожденных пороков разви-
тия плода у беременных жен-
щин. 

- Структура детской инва-
лидности в Казахстане претер-
пела изменения в связи с улуч-
шением и внедрением новых 
методов диагностики. За пос-
ледние семь лет в республи-
ке происходит снижение ин-
валидности по категориям: 
врожденные пороки развития, 
деформации и хромосомные 
аномалии - на 5,2%, болезни 
нервной системы - на 1,7%, - от-
метила министр.

Вместе с тем нервно-психи-
ческие заболевания стали одним 
из распространенных диагнозов 
в структуре детской инвалидно-
сти. Это связано с внедрением 
диагностического скрининга по 
раннему выявлению аутизма, 
утверждением клинического 
протокола диагностики и лече-
ния расстройств аутистического 
спектра.

Для улучшения доступности 
раннего выявления генетичес-

Чтобы избежать инвалидизации

ких заболеваний и врожденных 
пороков развития с 1 марта те-
кущего года в десяти регионах 
страны открыты «клиники од-
ного дня», где прошли обсле-
дования свыше 23 тысяч бере-
менных. В текущем году создан 
Республиканский центр коор-
динации орфанных заболева-
ний для проведения монито-
ринга и оценки эффективности 
лечения пациентов.

Для мужчин в возрасте от 50 
до 70 лет в целях снижения забо-
леваемости острыми нарушени-
ями мозгового кровообращения 
и инфаркта миокарда со следую-
щего года для всех застрахован-
ных граждан вводятся амбула-
торная коронарография и УЗИ 
брахиоцефальных сосудов. Дан-
ное обследование можно будет 
пройти один раз в два года.

Для ранней диагностики 
и профилактики осложнений 
хронических неинфекционных 
заболеваний на уровне первич-
ной медико-санитарной помо-
щи (ПМСП) ежегодно 3,4 мил-
лиона взрослых казахстанцев 
проходят скрининг на БСК, са-
харный диабет, онкологию.

Как отметила глава Мин-
здрава, по всем выявленным в 
результате скрининга заболева-
ниям проводится дальнейшее 
лечение, пациенты обеспечива-

ются динамическим наблюдени-
ем и бесплатными амбулатор-
ными лекарственными сред-
ствами.

Минздрав РК также про-
водит системную работу по 
снижению факторов риска 
развития хронических неин-
фекционных заболеваний. Так, 
с 2024 года введены запрет вей-
пов и ограничение по запрету 
продажи энергетических на-
питков лицам до 21 года.

- Для обеспечения доступ-
ности и качества паллиативной 
помощи с 1 января 2025 года мы 
увеличиваем тарифы данных 
медуслуг на 33% и на 42% вы-
растет финансирование палли-
ативной службы. Также с 2025 
года вводится новая модель 
оценки системы качества пер-
вичной медико-санитарной по-
мощи по раннему выявлению 
и профилактике осложнений 
хронических неинфекционных 
заболеваний, что позволит сни-
зить инвалидизацию среди де-
тей и взрослых, - сообщила ми-
нистр.

В последние годы во многих 
странах отмечается тенден-
ция к росту инвалидности, что 
связано с демографическими 
изменениями, старением насе-
ления и улучшением диагнос-
тики.

С 2025 года в Казахстане планируется внедрить скрининг 
девушек-подростков в возрасте 16-17 лет на носительство спинально-
мышечной атрофии. Об этом рассказала министр здравоохранения 
Акмарал АЛЬНАЗАРОВА.

В Астане стартовал месячник по профи-
лактике ВИЧ-инфекции, приуроченный ко 
Всемирному дню борьбы со СПИД. Основная 
цель кампании - повышение уровня информи-
рованности населения, привлечение внима-
ния общественности к проблемам ВИЧ/СПИД, 
поддержка профилактических программ, сни-
жение стигмы и дискриминации в отношении 
людей, живущих с инфекцией.

В течение месяца с участием медицинских 
работников, гражданских активистов, органи-
заций образования, ведомственных органов 
пройдут различные мероприятия по повыше-
нию информированности по профилактике 
ВИЧ-инфекции и недопущению стигмы и дис-
криминации в отношении людей, живущих с 
этой болезнью. 

В местах массового скопления людей, торго-
во-развлекательных центрах, на рынках, ж.-д. 
вокзалах, в аэропорту, а также для гостей горо-
да, прибывших из других регионов, пройдут 
акции с проведением экспресс-тестирования на 
ВИЧ-инфекцию с обязательным консультиро-
ванием специалиста.

В рамках месячника будут организованы 
форумы, дебаты, флешмобы, круглые столы, 

викторины для студентов с привлечением во-
лонтеров молодежных центров здоровья. 

В столице принимаются различные меры 
по обеспечению качественного доступа всех 
групп населения к услугам по профилакти-
ке и лечению ВИЧ. Наряду с оказанием ус-
луг в медицинских организациях население 
может пройти тестирование на ВИЧ с при-
менением неинвазивных экспресс-тестов 
и получить консультирование в СПИД-сер-
висных неправительственных организа-
циях. 

Ежегодно более 25% населения города 
обследуются на ВИЧ-инфекцию. Благодаря 
доступности и своевременности тестирова-
ния более 80% случаев выявлены на 1-2-й 
стадиях заболевания. Своевременная диаг-
ностика увеличивает доступ пациентов к 
антиретровирусной терапии, которая пре-
доставляется на бесплатной основе. 

В рамках месячника планируется приезд 
врачей из Республиканского центра СПИД 
Министерства здравоохранения Республики 
Каракалпакстан, которые намерены изучить 
опыт столичных врачей по профилактике и 
лечению ВИЧ-инфекции в Астане.

Снизить стигмы и дискриминацию
327 новых случаев ВИЧ-инфицированных выявлено в Астане 
за девять месяцев текущего года. Среди выявленных 75,2% составляют 
мужчины, 24,8% женщины, 62,4% приходится на возраст 20-39 лет.

В настоящее время во всех госу-
дарственных органах назначены 
уполномоченные по этике, которые 
осуществляют свою деятельность 
по обеспечению соблюдения норм 
служебной этики и профилактики 
нарушений законодательства о 
государственной службе, противо-
действию коррупции и Этического 
кодекса госслужащих, а также 
консультирующие в пределах 
своих функций государственных 
служащих и граждан.

Уполномоченный по этике 
в своей деятельности руковод-
ствуется нормативными актами 
РК, в частности, законами РК «О 
государственной службе», «О 
противодействии коррупции», 
Этическим кодексом, а также 
Положением об уполномоченном 
по этике, утвержденным Указом 
Президента от 29.12.2015 г.

Государственными служащими 
Департамента внутреннего госу-
дарственного аудита по городу 

Астане (далее - Департамент) рас-
сматриваются и предоставляются 
ответы на обращения (заявления, 
жалобы) граждан и юридических 
лиц, проводятся проверки объектов 
государственного аудита в преде-
лах компетенций, установленных 
законодательными актами РК, при 
этом профессионализм, облик и 
этические нормы госслужащего 
играют немаловажную роль.

  В этой связи уполномоченный 
по этике проводит различные ме-
роприятия, такие как семинары, 
круглые столы, лекции, прини-
мает участие в мероприятиях, 
проводимых уполномоченным 
органом по делам государственной 
службы, публикует и размещает 
на страницах интернет-ресурсов 
статьи и публикации, осуществляет 
прием граждан и юридических 
лиц, проводит мониторинги, 
анкетирование сотрудников и т. д.

Так, за истекший период 2024 
года уполномоченным по этике 

проведено более 10 заседаний и 
оказана индивидуальная консуль-
тативная помощь 18 сотрудникам 
Департамента по вопросам со-
блюдения требований законода-
тельства Республики Казахстан в 
сферах государственной службы, 
противодействия коррупции и 
Этического кодекса государствен-
ных служащих.

Кроме того, сотрудники Де-
партамента приняли участие в 
анонимном анкетировании по 
мониторингу соблюдения норм 
служебной этики и состояния мо-
рально-психологического климата.

Работа в этом направлении 
будет продолжена.

По вопросам этики государ-
ственного служащего можно 
обратиться по адресу: г. Астана, 
ул. Ауэзова, здание 14, кабинет 1, 
телефон 8 (7172) 32-17-01.

Åðêàíàò ÀÕÌÅÒÎÂ,  
óïîëíîìî÷åííûé ïî ýòèêå 

Äåïàðòàìåíòà

При Молодежном центре 
здоровья «Жас толқын» 
работает телефон 
доверия 
8 (7172) 54-70-23, по 
которому можно получить 
анонимную консультацию  
специалиста. Прием 
в МЦЗ ведется бесплатно, 
в рамках ОСМС.

Новый профильный департа-
мент появился в рамках исполнения 
поручения Главы государства по 
усилению борьбы с киберпреступ-
ностью. Инициатива направлена 
на защиту интересов граждан от 
преступной активности в вирту-
альном пространстве.

Департамент будет заниматься 
выявлением и раскрытием кибер-

В Министерстве внутренних дел РК создан Департамент 
по противодействию киберпреступности.

Борьба с онлайн-мошенничеством

преступлений, разработкой страте-
гических шагов по борьбе с ними.

- В условиях стремительного 
развития технологий и увеличения 
числа интернет-угроз создание 
специализированного подразде-
ления позволит более эффективно 
реагировать на вызовы современ-
ности, - подчеркнул министр внут-
ренних дел Ержан САДЕНОВ.
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Победителей соревнований 
награждали председатель Сената 
Парламента РК, президент Казах-
станской федерации бочча Маулен 
АШИМБАЕВ и заместитель акима 
Астаны Ерик МЕЙРХАНОВ.

В общекомандном зачете победу 
одержала сборная столицы. Второе 
место досталось алматинцам, тре-
тье - спортсменам Павлодарской 
области.

Бочча - паралимпийский вид, 
который позволяет детям и взрос-
лым с нарушениями опорно-двига-
тельного аппарата проявить себя в 
спорте. Казахстанская федерация 
бочча была создана в 2021 году по 
инициативе родителей, воспиты-
вающих детей с ограниченными 
возможностями, и тренеров Об-
щественного фонда «Мир равных 
возможностей».

Ôîòî ñ ñàéòà gov.kz

Столичная команда одержала победу на республиканском кубке
по бочча. В Астане состоялась церемония награждения 
победителей и призеров Кубка РК. В соревнованиях приняли 
участие 86 параспортсменов из разных регионов, в том числе 
13 столичных спортсменов.

Спорт равных возможностей

В первенстве планеты при-
нимает участие порядка 470 
спортсменов из 80 стран. Честь 
сборной Республики Казах-
стан защищают 28 борцов, в 
том числе чемпионка мира в 
супертяжелом весе Арайлым 
Абенова. 

Особенность чемпионата 
мира-2024 в том, что в его рамках 
впервые пройдут соревнования 
по женскому боевому самбо, а 
также турнир среди незрячих 
спортсменов. 

Спортивное мероприятие 
продлится до 10 ноября. 

Напомним, столица Казахстана 
принимает чемпионат мира по 
самбо уже во второй раз. Ранее в 
Астане проходил ЧМ- 2005, в ходе 
которого казахстанцы завоевали 
одно золото, три серебряные и 
шесть бронзовых медалей.  

Êàíàò ÁÀÉÓÇÀÊÎÂ

Чемпионат мира по самбо стартовал в Астане. Соревнования проходят 
во Дворце спорта имени Жаксылыка Ушкемпирова.

Самозащита без оружия

В столице состоялся республиканский айтыс «Бағаналы орда - Астана».

АСТАНОЙ И АЛМАТЫ
Айтыс между

В импровизированном состя-
зании акынов приняли участие 
команды столицы и Алматы. Ме-
роприятие организовали Меж-
дународный союз айтыскеров 
и жыршы-термеші и столичная 
Государственная академическая 
филармония имени Еркегали 
Рахмадиева в рамках масштаб-
ного проекта, охватывающего 20 
регионов страны. Поддержали 
мероприятие акимат Астаны и 
партия Amanat.

Событие, направленное на по-
пуляризацию казахского традици-
онного искусства, вновь сблизило 
зрителей с национальным наследи-
ем, пробудив их любовь к айтысу.

Сцена творческого  состязания 
была декорирована в виде юрты, 
что позволило гостям мероприятия 
почувствовать теплую, уютную ат-
мосферу традиционных сельских 
вечеров. Элементы казахского 
быта на сцене не только придали 

визуальную привлекательность, 
но и наполнили сердца зрителей 
любовью к казахской культуре, 
погружая в особое духовное со-
стояние.

В айтысе приняли участие такие 
мастера слова из Алматы, как Серик 
Калиев, Акниет Жубанышов, Шу-
гайып Сезимхан, Хазрет Бердихан, 
а честь Астаны защищали Серикзат 
Дуйсенгазы, Нартай Тилеукул, 
Клара Толенбаева и другие извест-
ные айтыскеры, покорив публику 
своим умением импровизировать. 

Состязание между командами 
двух городов было насыщено остро-
умием и находчивостью соперни-
ков, красивым слогом, искусными 
метафорами, особой музыкально-
стью и ритмичностью, которые 
продемонстрировали богатство 
уникального поэтического жанра 
устного народного творчества.

Оценивали мастерство участни-
ков известные деятели искусства: 
Журсин Ерман, Бекарыс Шойбек, 
Галым Жайлыбай, Жаксыкельды 

Кемалов, Алмас Алматов и Турар 
Алипбаев.

Организаторы уверены, что по-
добные мероприятия способствуют 
выходу айтыса на новый уровень и 
пробуждают интерес молодежи к 
национальному наследию. Состяза-
ния продолжатся в будущем, внося 
значительный вклад в развитие 
искусства айтыса и популяризацию 
казахской культуры.

Ôîòî Ñóëòàíà ÑÅÈÒÎÂÀ

Ôîòî Íóðãàëè ÆÓÌÀÃÀÇÛ


